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Представляю вам свой третий ежегодный Отчет. Он составлен по итогам моей 

деятельности в качестве сенатора за период с 1 января по 31 декабря 2022 года в 

соответствии с Конституцией Российской, Федеральным законом от 8.05.1994 № 3-ФЗ «О 

статусе сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями) и 

Регламентом Совета Федерации (принят постановлением Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации от 30 января 2002 года № 33-СФ, с изменениями и 

дополнениями). 
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1. ПРИОРИТЕТЫ 2022 ГОДА 
Мои ключевые приоритеты в работе в 2022 году были связаны с поддержкой 

участников СВО и членов их семей, участием в законодательном обеспечении 

функционирования экономики России в условиях санкционного давления, мониторинга 

социально-экономической ситуации в регионе, работы МСП, необходимости принятия 

дополнительных мер поддержки предприятий и граждан. 
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Приоритеты в моей работе в 2022 году были также обусловлены главными темами 

года – Года культурного наследия народов России, объявленного в стране Президентом 

Российской Федерации В.В.Путиным, Года новых решений, обозначенного в Послании 

Главы Республики Тыва В.Т.Ховалыга Верховному Хуралу Республики Тыва. 

Работа строилась в соответствии с задачами, обозначенными в решениях Совета 

Федерации, Председателя Совета Федерации В.И.Матвиенко, комитета Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам, текущими поручениями Главы Республики Тыва 

В.Т.Ховалыга, депутатов Верховного Хурала Тувы с учетом поступающих обращений и 

запросов от предприятий, организаций и жителей республики.   

 
2. ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

2.1.  ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 

Законопроект № 1069677-7 о внесении изменений в Федеральный закон "О 

государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) алкогольной 

продукции" и статью 8 Федерального закона "Об основах государственного регулирования 

торговой деятельности в Российской Федерации" (в части запрета поставки алкогольной 

продукции в упаковке, не соответствующей требованиям законодательства Российской 

Федерации и государственных стандартов), разработанный группой сенаторов с моим 

участием, готовится ко второму чтению Комитетом Государственной Думы по экономической 

политике, промышленности, инновационному развитию и предпринимательству. Срок 

представления поправок – до 13 апреля 2023 года. Включен в примерную программу 

решением Государственной Думы на апрель 2023 года.  

Законопроект № 1069106-7 о внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях (об установлении административной 

ответственности за производство и (или) оборот крепкой алкогольной продукции в 

полимерной потребительской таре), разработан этой же группой сенаторов. 

Ответственный Комитет – Комитет Государственной Думы по государственному 

строительству и законодательству. Законопроект принят в первом чтении 4 марта 2022 г. 

 

2.2. РАБОТА В КОМИТЕТЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО БЮДЖЕТУ И 

ФИНАНСОВЫМ РЫНКАМ 

В комитете решением Председателя комитета А.Д. Артамонова отвечаю за 

законопроекты, связанные с работой Федерального фонда обязательного медицинского 

страхования (28 июня 2021 года Распоряжением Правительства Российской Федерации № 
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1742-р переподтверждены мои полномочия как члена правления Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования), Социального фонда, занимаюсь вопросами 

социальной сферы в целом, образования, здравоохранения. 

Являюсь членом Трехсторонней комиссии по вопросам межбюджетных 

отношений (Правительство РФ, Совет Федерации, Государственная Дума), на которой 

под председательством министра финансов А.Г.Силуанова рассматриваются методики 

расчета выделения средств из федерального бюджета по новым федеральным программам, 

вопросы распределения средств в рамках проекта бюджета на очередной финансовый год по 

различным программам. Количество субсидий и субвенций из федерального бюджета 

бюджетам регионов ежегодно меняется, варьирует от 300 до 400 и более. Комитет СФ по 

бюджету и финансовым рынкам совместно со Счетной палатой России последовательно 

выступает за их укрупнение. 

За отчетный период Комитет по бюджету и финансовым рынкам подготовил к 

рассмотрению на заседаниях Совета Федерации 145 федеральных законов, по которым 

являлся ответственным за законодательное сопровождение в Совете Федерации, всего за 

отчетный период – 284 федеральных и федеральных конституционных закона. 

По вопросам своего ведения Комитет регулярно проводил экспертизу законопроектов, 

принятых Государственной Думой в первом чтении, а также рассмотрел и подготовил отзывы 

на 422 законопроекта, рассмотренных Советом Государственной Думы и перед первым 

чтением направленных в Совет Федерации. 

В 2022 году состоялось 27 заседаний комитета, из них 9 расширенных, а также 10 

июня проведено выездное заседание комитета во Владимирской области (г.Суздаль) на тему 

"Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов субъектов Российской 

Федерации" 

Тема сбалансированности межбюджетных отношений остается в фокусе внимания 

комитета по бюджету Совета Федерации. 

В рамках дней субъектов Российской Федерации в Совете Федерации были проведены 

следующие расширенные заседания комитета на данную тему: 

25 января 2022 года – «Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности 

бюджетов субъектов Российской Федерации (на примере Республики Бурятия)"; 

7 июля 2022 года – "Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов 

субъектов Российской Федерации на примере Республики Адыгея"; 

3 октября 2022 года – "Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности 

бюджетов субъектов Российской Федерации (на примере Омской области)"; 

15 ноября 2022 года – "Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности 
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бюджетов субъектов Российской Федерации (на примере Новгородской области)"; 

13 декабря 2022 года – "Актуальные вопросы обеспечения сбалансированности 

бюджетов субъектов Российской Федерации на примере Республики Саха (Якутия)". 

В принятых рекомендациях комитета: 

- рассмотреть возможность увеличения объема дотаций на выравнивание бюджетной 

обеспеченности субъектов Российской Федерации с учетом фактического уровня инфляции, а 

также совершенствования методики распределения дотаций на выравнивание бюджетной 

обеспеченности субъектов Российской Федерации, утвержденной постановлением 

Правительства Российской Федерации от 22 ноября 2004 года № 670 "О распределении 

дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности субъектов Российской Федерации", с 

учетом программы развития регионов, входящих в состав Дальневосточного федерального 

округа 

- проработать вопрос о передаче на федеральный уровень полномочий по уплате 

страховых взносов на обязательное медицинское страхование  неработающего населения в 

отношении несовершеннолетних детей и  неработающих пенсионеров, а также региональных 

социальных доплат к пенсии в случае превышения величины прожиточного минимума 

пенсионера в субъекте Российской Федерации над установленным в Российской Федерации в 

целом; 

– ускорить внесение в Государственную Думу проекта федерального закона, 

предусматривающего совершенствование механизмов реализации жилищных прав детей-

сирот, а также продолжить работу по ликвидации в регионах задолженности по обеспечению 

жилыми помещениями детей-сирот и предусматривать на указанные цели дополнительные 

бюджетные ассигнования из федерального бюджета; 

- и многие другие. 

Кроме того, проведены расширенные заседания комитета: 

12 апреля 2022 года "О подготовке вопроса "Об отчете о работе Счетной палаты 

Российской Федерации в 2021 году"; 

7 июня 2022 года "О проекте постановления Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации "О предложениях Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации по формированию концепции федерального бюджета на 

2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов". 

22 июня 2022 года было принято постановление Совета Федерации № 264-СФ "О 

предложениях Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по 

формированию концепции федерального бюджета на 2023 год и на плановый период 

2024 и 2025 годов" и направлено в Правительство Российской Федерации. 
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В данный документ по предложению сенаторов с моим участием, в частности, вошли 

следующие важные для Республики Тыва рекомендации: 

21) разработать и утвердить план мероприятий, направленных на снижение 

количества объектов незавершенного строительства, исходя из приоритетов структурной 

политики государства и необходимости первоочередного финансирования строительства 

объектов с высокой степенью готовности; 

22) рассмотреть вопрос о создании банка данных типовых проектов объектов 

капитального строительства (с проектной документацией), которые возводятся за счет 

средств федерального бюджета, в целях оптимизации стоимости указанных объектов и 

экономии расходования бюджетных средств; 

31) рассмотреть возможность увеличения объемов финансирования программы 

субсидирования межрегиональных пассажирских авиационных перевозок с учетом 

необходимости повышения доступности социально значимых перевозок, а также 

внутрирегиональных пассажирских авиационных перевозок в субъектах Российской 

Федерации, на территориях которых имеются труднодоступные районы, где воздушный 

транспорт является безальтернативным видом пассажирского транспорта; 

41) рассмотреть вопрос о финансировании мероприятий, направленных на повышение 

пропускной способности Байкало-Амурской и Транссибирской магистралей; 

46) разработать и внести до конца 2022 года в Государственную Думу Федерального 

Собрания Российской Федерации проект федерального закона, предусматривающий 

совершенствование механизмов реализации жилищных прав детей-сирот, детей, 

оставшихся без попечения родителей, и лиц из их числа, а также продолжить работу по 

ликвидации задолженности субъектов Российской Федерации по обеспечению указанных 

категорий лиц жилыми помещениями, предусмотрев дополнительные бюджетные 

ассигнования из федерального бюджета; 

47) предусмотреть бюджетные ассигнования на софинансирование строительства 

(реконструкции) объектов инфраструктуры детского отдыха и оздоровления в 

субъектах Российской Федерации; 

48) проработать вопрос о выделении дополнительных бюджетных ассигнований на 

софинансирование строительства (реконструкции) объектов медицинских организаций (в том 

числе объектов инфраструктуры детского здравоохранения) субъектов Российской 

Федерации; 

49) рассмотреть возможность увеличения объема субсидий из федерального бюджета 

на государственную поддержку общероссийских общественных организаций инвалидов; 

53) подготовить предложения по оптимизации механизма планирования, 
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распределения и использования средств нормированного страхового запаса Федерального 

фонда обязательного медицинского страхования в целях их эффективного освоения и 

обеспечения финансовой устойчивости системы обязательного медицинского страхования; 

54) рассмотреть вопрос о совершенствовании подходов к формированию тарифов на 

оплату медицинской помощи в системе обязательного медицинского страхования с учетом 

необходимости их увеличения; 

56) подготовить предложения по совершенствованию механизма реализации прав 

отдельных категорий граждан на получение в рамках предоставляемого набора социальных 

услуг путевок на санаторно-курортное лечение и компенсации расходов на оплату 

проезда к месту лечения и обратно; 

57) рассмотреть возможность выделения бюджетных ассигнований бюджетам 

субъектов Российской Федерации на софинансирование программ по организации отдыха 

и оздоровления детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, а также детей, 

проживающих в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях; 

58) рассмотреть вопрос о передаче органам государственной власти Российской 

Федерации полномочий органов государственной власти субъектов Российской Федерации 

по уплате страховых взносов на обязательное медицинское страхование неработающего 

населения в отношении несовершеннолетних детей и неработающих пенсионеров в целях 

повышения качества оказания им медицинской помощи; 

59) продолжить работу по передаче органам государственной власти Российской 

Федерации полномочий органов государственной власти субъектов Российской Федерации 

по обеспечению граждан лекарственными препаратами и специализированными 

продуктами лечебного питания для лечения заболеваний, включенных в перечень 

жизнеугрожающих и хронических прогрессирующих редких (орфанных) заболеваний, 

приводящих к сокращению продолжительности жизни гражданина или инвалидности; 

64) рассмотреть возможность увеличения общего объема дотаций на частичную 

компенсацию дополнительных расходов на повышение оплаты труда работников бюджетной 

сферы и иные цели бюджетам субъектов Российской Федерации; 

68) подготовить предложения по выравниванию уровня заработной платы 

педагогических работников дошкольных образовательных организаций и 

общеобразовательных организаций, а также медицинских работников государственных и 

муниципальных медицинских организаций в субъектах Российской Федерации; 

69) рассмотреть вопрос о продлении индивидуальных программ социально-

экономического развития субъектов Российской Федерации с низким уровнем социально-

экономического развития по итогам их реализации в 2024 году с учетом оценки достижения 
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целевых показателей и вклада от реализации мероприятий в социально-экономическое 

развитие соответствующих субъектов Российской Федерации; 

Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам также организовал 3 

октября 2022 года парламентские слушания "О параметрах проекта федерального 

бюджета на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов", на которых 

Министерство финансов Российской Федерации впервые публично представляет 

проект федерального бюджета. 

С основным докладом выступил Министр финансов Российской Федерации 

А.Г.Силуанов. В Парламентских слушаниях приняли участие 13 губернаторов, всего 263 

участника, в том числе Глава Тувы В.Т.Ховалыг, Председатель Верховного Хурала К.Т.Даваа, 

министр финансов О.С,Достай. Впервые с высокой трибуны на Парламентских слушаниях 

выступил представитель Тувы – Глава республики В.Т.Ховалыг. Глава региона предложил 

продлить индивидуальные программы развития регионов с низким уровнем 

социально-экономического развития еще на 5 лет, повысить их уровень бюджетной 

обеспеченности и распространить на данные регионы механизм льготного 

кредитования по типу дальневосточной ипотеки. 

Председатель Совета Федерации В.И,Матвиенко особо обратила внимание на 

выступления губернаторов, в регионах которых ведется большая работа по наращиванию 

собственной доходной базы: «В Республике Тыва собственные доходы за год возросли на 

29 %, за 8 месяцев 2022 года – на 20 % к аналогичному периоду прошлого года. Это 

серьезное достижение. Минфину нужно обратить внимание на такие регионы». 

Я приняла участие во всех мероприятиях комитета, заседаниях комитета и 

представила на них проработанные мною заключения комитета на 50 законов, в том 

числе следующие: 

10 февраля 2022 года: О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 45 

Закона Российской Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную 

службу, службу в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, 

органах по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, 

учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии 

Российской Федерации, органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их 

семей" и Федеральный закон "О ветеранах" (об установлении статуса ветерана боевых 

действий и предоставлении соответствующих мер социальной поддержки прокурорам и 

следователям органов прокуратуры Российской Федерации, сотрудникам Следственного 

комитета Российской Федерации, выполнявшим свои служебные обязанности в условиях 

вооруженного конфликта в Чеченской Республике и на прилегающих к ней территориях 
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Российской Федерации, отнесенных к зоне вооруженного конфликта, и в ходе 

контртеррористических операций на территории Северо-Кавказского региона) (проект № 

3060-8). 

21 февраля 2022 года: О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 1 

Федерального закона "О приостановлении действия части второй статьи 43 Закона 

Российской Федерации "О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, 

службу в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по 

контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях и 

органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии Российской 

Федерации, органах принудительного исполнения Российской Федерации, и их семей" (по 

вопросу индексации "военной" пенсии на 8,6% с 1 января 2022 года) (проект № 69208-8). 

12 апреля 2022 года: 

- О Федеральном законе "О ратификации Соглашения о социальном обеспечении 

между Российской Федерацией и Восточной Республикой Уругвай" (проект № 71087-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 121 Федерального закона "О 

государственной социальной помощи" (в части порядка выплаты социальной доплаты к 

пенсии детям-инвалидам и детям, получающим пенсию по случаю потери кормильца, в 

период их временного трудоустройства по направлению государственной службы занятости) 

(проект № 1184271-7). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 12 Федерального закона "О 

науке и государственной научно-технической политике" и статью 8 Федерального закона "Об 

образовании в Российской Федерации" (в части совершенствования правового регулирования 

финансового обеспечения федеральных государственных научных и образовательных 

организаций высшего образования за счет ассигнований бюджетов субъектов Российской 

Федерации) (проект № 1184615-7). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 149 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации" (об освобождении от налогообложения НДС 

отдельных операций) (проект № 74851-8). 

25 апреля 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (о возникновении права на дополнительные меры государственной 

поддержки у мужчин, одиноко воспитывающих ребенка (детей), имеющего гражданство 

Российской Федерации, в случае смерти женщины, не являющейся гражданкой Российской 

Федерации, родившей указанного ребенка (детей) (проект № 12193-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О 
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трансплантации органов и (или) тканей человека" и Федеральный закон "Об основах охраны 

здоровья граждан в Российской Федерации" (в части донорства органов и (или) тканей 

человека, включая костный мозг и гемопоэтические стволовые клетки, и их трансплантации 

(пересадки) (проект № 1148614-7). 

24 мая 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 84 части первой Налогового 

кодекса Российской Федерации" (в части совершенствования порядка постановки на учет 

физических лиц в налоговых органах) (проект № 15841-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 69 Федерального закона "О 

государственной социальной помощи" (в части совершенствования порядка предоставления 

гражданам мер социальной поддержки) (проект № 19878-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 19 Федерального закона "О 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" (в части 

обеспечения российских производств кадрами, обладающими научно-исследовательскими 

компетенциями в отраслях, нуждающихся в дополнительной защите от воздействия санкций 

недружественных Российской Федерации государств) (проект № 116396-8). 

21 июня 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 33336 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации" (в части освобождения от уплаты 

государственной пошлины) (проект № 523-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (в части установления государственного регулирования заготовки 

плазмы крови для производства лекарственных средств) (проект № 106588-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 33 Федерального закона "Об 

обязательном пенсионном страховании в Российской Федерации" (в части применения 

пониженного тарифа страхового взноса на обязательное пенсионное страхование для 

организаций, зарегистрированных на территории Курильских островов после 1 января 2022 

года) (проект № 67717-8). 

7 июля 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в части первую и вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации" (в связи с переименованием территории опережающего 

социально-экономического развития в территории опережающего развития) (проект № 

61739-8). 

- О Федеральном законе "О Фонде пенсионного и социального страхования 

Российской Федерации" (проект № 127389-8). 
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- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (в связи с принятием Федерального закона "О Фонде пенсионного и 

социального страхования Российской Федерации") (проект № 126990-8). 

- О Федеральном законе "О ратификации Договора между Российской Федерацией и 

Республикой Таджикистан о сотрудничестве в области пенсионного обеспечения" (проект № 

135634-8). 

- О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Пенсионного фонда Российской 

Федерации за 2021 год" (проект № 132294-8). 

- О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного 

медицинского страхования за 2021 год". 

- О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Фонда социального страхования 

Российской Федерации за 2021 год". 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О 

занятости населения в Российской Федерации" (в части модернизации механизма реализации 

региональных программ повышения мобильности трудовых ресурсов) (проект № 103502-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 68 Федерального закона "Об 

образовании в Российской Федерации" (в части предоставления отдельным категориям лиц 

преимущественного права зачисления в образовательную организацию на обучение по 

образовательным программам среднего профессионального образования) (проект № 103837-

8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 79 Федерального закона "Об 

образовании в Российской Федерации" (в части получения бесплатного второго 

профессионального образования соответствующего уровня по иной профессии при наличии 

инвалидности) (проект № 1156561-7). 

20 сентября 2022 года: О Федеральном законе "О внесении изменений в 

Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" и статью 1 Федерального 

закона "Об обязательных требованиях в Российской Федерации" (в части введения 

федеральных основных общеобразовательных программ) (проект № 192680-8). 

3 октября 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (о дополнительных гарантиях для государственных гражданских 

служащих) (проект № 101311-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

благотворительной деятельности и добровольчестве (волонтерстве)" (в части расширения 

целей благотворительной деятельности и прав добровольца (волонтера) (проект № 146647-8). 
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- О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 4 Федерального закона "О 

науке и государственной научно-технической политике" и статью 11 Федерального закона 

"Об образовании в Российской Федерации" (в части совершенствования подготовки 

высококвалифицированных научных и научно-педагогических кадров, присуждения ученых 

степеней образовательными организациями высшего образования, осуществляющими 

деятельность на территории инновационного центра "Сколково") (проект № 85708-8). 

13 октября 2022 года: 

- О заключении на проект федерального закона № 201616-8 "О бюджете Федерального 

фонда обязательного медицинского страхования на 2023 год и на плановый период 2024 и 

2025 годов". 

- О заключении на проект федерального закона № 201615-8 "О бюджете Фонда 

пенсионного и социального страхования Российской Федерации на 2023 год и на плановый 

период 2024 и 2025 годов". 

1 ноября 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (о наделении Президента Российской Федерации полномочиями по 

принятию решений об участии войск и воинских формирований в учениях, соревнованиях и 

парадах, проводимых совместно с иностранными государствами) (проект № 186149-8). 

15 ноября 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статью 171 Федерального закона "О 

благотворительной деятельности и добровольчестве (волонтерстве)" (в части расширения мер 

поддержки добровольцев (волонтеров) путем предоставления им права на оплату услуг 

связи) (проект № 182223-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статьи 1661 и 2361 Бюджетного 

кодекса Российской Федерации" (о закреплении полномочий по размещению средств 

страховых взносов на финансирование накопительной пенсии и резерва по обязательному 

пенсионному страхованию за Федеральным казначейством) (проект № 149518-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (о наделении Федерального казначейства полномочиями по 

размещению средств страховых взносов на накопительную пенсию и резерва Пенсионного 

фонда Российской Федерации по обязательному пенсионному страхованию) (проект № 

149622-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

государственных пособиях гражданам, имеющим детей" (проект № 201623-8). 

28 ноября 2022 года: 
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- О Федеральном законе "О бюджете Федерального фонда обязательного 

медицинского страхования на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов " (проект № 

201616-8). 

- О Федеральном законе "О бюджете Фонда пенсионного и социального страхования 

Российской Федерации на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов " (проект № 

201615-8). 

29 ноября 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" (проект № 201621-8). 

-  О Федеральном законе "О внесении изменений в статьи 10 и 51 Федерального 

закона "Об обязательном медицинском страховании в Российской Федерации" (о продлении 

срока предоставления межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования и уточнении отдельных положений) (проект № 

201626-8). 

 - О Федеральном законе "О внесении изменения в Федеральный закон "О размере и 

порядке расчета тарифа страхового взноса на обязательное медицинское страхование 

неработающего населения" (в части определения коэффициента удорожания стоимости 

медицинских услуг) (проект № 201627-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

дополнительных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей" и Федеральный 

закон "О ежемесячных выплатах семьям, имеющим детей" (проект № 201624-8). 

- О Федеральном законе "О приостановлении действия отдельных положений статьи 4 

Федерального закона "О прожиточном минимуме в Российской Федерации" (в части порядка 

установления величины прожиточного минимума на 2023 и 2024 годы) (проект № 201625-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в статьи 8 и 10 Федерального закона 

"О дополнительных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей" (в части 

распоряжения средствами материнского (семейного) капитала без предоставления договора 

об оказании платных образовательных услуг) (проект № 168103-8). 

-  О Федеральном законе "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О 

социальной защите граждан, подвергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы на 

Чернобыльской АЭС" (в части положения о праве на получение мер социальной поддержи 

второго и последующих поколений граждан, пострадавших от воздействия радиации) (проект 

№ 130593- 8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 83 Федерального закона "Об 

основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации" (в части совершенствования 
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лекарственного обеспечения пациентов, страдающих орфанными заболеваниями) (проект № 

201628-8). 

13 декабря 2022 года: 

- О Федеральном законе "Об ожидаемом периоде выплаты накопительной пенсии на 

2023 год" (проект № 221965-8). 

- О Федеральном законе "О страховых тарифах на обязательное социальное 

страхование от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний на 

2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов" (проект № 201617-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О 

минимальном размере оплаты труда" и приостановлении действия ее отдельных положений" 

(проект № 201618-8). 

- О Федеральном законе "О внесении изменения в статью 10 Федерального закона "О 

внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации по вопросам 

назначения и выплаты пенсий" (об исключении дифференцированного подхода при 

определении размера пособия по безработице, выплачиваемого гражданам предпенсионного 

возраста) (проект № 196019-8). 

20 декабря 2022 года: 

- О Федеральном законе "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации и признании утратившими силу отдельных положений 

законодательных актов Российской Федерации" (в части приведения используемой 

терминологии к единообразию) (проект № 127391-8) 

 

2.3. РАБОТА В ПОДКОМИТЕТЕ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ СО СЧЕТНОЙ ПАЛАТОЙ 

В 2022 ГОДУ 

Являюсь членом подкомитета по финансовому контролю, осуществляющего 

взаимодействие со Счетной палатой РФ и регулярно рассматривающего итоги контрольных 

мероприятий Счетной палаты. Всего в 2022 году под председательством сенатора 

С.П.Иванова состоялось 14 заседаний подкомитета, на которых с докладами выступали 

аудиторы Счетной палаты Российской Федерации, свою позицию по выявленным в ходе 

мероприятия правовым пробелам, неэффективно израсходованным средствам представляли 

руководители федеральных органов исполнительной власти. Сенаторы принимают решения с 

рекомендациями в адрес Правительства РФ и исполнительных органов власти. 

На заседаниях подкомитета по финансовому контролю в 2022 году были рассмотрены, 

в частности, следующие вопросы: 

24 января 2022 года «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 
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палаты Российской Федерации «Анализ реализации государственной молодежной 

политики в субъектах Российской Федерации в 2018–2020 годах, в том числе в части 

реализации жилищных программ для молодых семей»; 

9 февраля 2022 года «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Аудит эффективности расходования бюджетных ассигнований 

федерального бюджета на реализацию проекта по созданию научно-клинической 

лаборатории с питомником для разведения и содержания кабарги»; 

21 марта 2022 года «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 

палаты Российской Федерации «Оценка результативности мер, направленных на 

сохранение занятости и поддержку безработных граждан, осуществленных в 2020 году и 

истекшем периоде 2021 года в условиях распространения коронавирусной инфекции»; 

25 апреля 2022 года «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 

палаты Российской Федерации «Мониторинг реализации мероприятий по газификации 

субъектов Российской Федерации природным газом»; 

6 июня 2022 «Анализ итогов реализации и оценка эффективности Программы 

фундаментальных научных исследований на 2013-2022 годы»; 

6 июля 2022 года «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Проверка обоснованности и эффективности использования 

средств федерального бюджета, выделенных в 2019 – 2021 годах на содержание 

олимпийских спортивных объектов»; 

17 октября 2022 года «Оценка влияния деятельности институтов развития 

Дальнего Востока и функционирования территорий опережающего социально-

экономического развития и свободного порта Владивосток»; 

1 ноября 2022 года «Оценка текущего состояния федеральных государственных 

информационных систем с точки зрения перспектив цифровизации государственного 

управления»; 

14 ноября 2022 года «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации "Проверка осуществления федеральными органами 

исполнительной власти полномочий по распоряжению арестованным, конфискованным 

имуществом»; 

28 ноября 2022 года «О результатах контрольного мероприятия Счетной палаты 

Российской Федерации «Анализ и оценка итогов реализации программ развития 

Московского государственного университета и Санкт-Петербургского государственного 

университета»; 

12 декабря 2022 года «О результатах экспертно-аналитического мероприятия Счетной 
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палаты Российской Федерации «Оценка результатов выполнения подпрограммы 

«Комплексное развитие инфраструктуры и благоустройство Кавказских Минеральных 

Вод» государственной программы Российской Федерации «Развитие Северо-Кавказского 

федерального округа», а также перечня мероприятий по комплексному развитию города-

курорта Кисловодска до 2030 года, утвержденного распоряжением Правительства 

Российской Федерации от 29 декабря 2016 г. № 2899-р»; 

В июне-сентябре 2022 года формировались предложения по проведению в 2023 году 

контрольных и экспертно-аналитических мероприятий Счетной палаты. Мною были внесены 

два мероприятия: 

1) Анализ эффективности мер государственной поддержки коренных и 

малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока. 

2) Анализ эффективности исполнения действующих на территории РФ 

льготных программ ипотечного кредитования, в том числе исполнения указанных 

программ в разрезе каждого субъекта федерации. 

Оба мероприятия включены в план Счетной палаты РФ на 2023 год. 

21 декабря 2022 – приняла участие в совещании с контрольно-счетными органами 

субъектов Российской Федерации на тему «Приоритеты регионального развития и 

особенности государственного аудита в условиях внешних ограничений» в здании Счетной 

палаты Российской Федерации. 

 

3. РАБОТА В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

3.1. ПРЕДСТАВЛЕНИЕ ЗАКОНОВ НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ СОВЕТА 

ФЕДЕРАЦИИ 

На пленарных заседаниях я представила в течение 2022 года пять законов (в 2021 

году – 1). 

- 13 апреля 2022 г. на 523 заседании Совета Федерации представила 

Федеральный закон "О внесении изменения в статью 149 части второй Налогового 

кодекса РФ" (об освобождении от налогообложения НДС отдельных операций). Закон 

вносит изменения в Налоговый кодекс в части уточнения условий обложения налогом на 

добавленную стоимость. 

«В настоящее время от НДС освобождены операции по реализации на территории 

Российской Федерации исключительных прав на изобретения, промышленные образцы, 

топологии интегральных микросхем, секреты производства (ноу-хау), а также прав на 
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использование указанных результатов интеллектуальной деятельности на основании 

лицензионного договора. Закон же устанавливает равные условия освобождения от 

обложения НДС таких операций не только по лицензионному договору, но и по договору 

коммерческой концессии». 

- 25 мая 2022 г. на 525 Пленарном заседании СФ представила ФЗ " О 

внесении изменений в статью 84 части первой Налогового кодекса РФ" (в части 

совершенствования порядка постановки на учет физических лиц в налоговых органах). 

Законом устанавливается возможность направления физическим лицом заявления о 

постановке на учет в налоговом органе и получения свидетельства через единый портал 

государственных и муниципальных услуг. 

- 22 июня 2022 г. на 527 заседании Совета Федерации представила ФЗ "О 

внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской 

Федерации". Закон направлен на реализацию постановления Конституционного Суда. 

Изменением, внесенным во вторую часть Налогового кодекса, закрепляется равное право 

на освобождение от уплаты государственной пошлины при обращении в суд по 

возмещению морального и материального ущерба для потерпевших и по 

административным правонарушениям. 

- 8 июля 2022 года на 528 заседании Совета Федерации представила ФЗ "О 

внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской 

Федерации". Закон приводит используемую в Налоговом кодексе терминологию в 

соответствие с только что одобренным отраслевым законодательством: вместо понятия 

ТОСЭР вводится понятие ТОР (территории опережающего развития). 

- 16 ноября 2022 г. на 533 пленарном заседании представила Федеральный 

закон "О внесении изменений в статьи 1661 и 2361 Бюджетного кодекса Российской 

Федерации". Закон подготовлен правительством и направлен на оптимизацию функций 

объединенного Фонда пенсионного и социального страхования. Закон вносит изменения в 

Бюджетный кодекс и по аналогии с уже действующими полномочиями Федерального 

казначейства по размещению резервов обязательного социального страхования 

предусматривает передачу Федеральному казначейству также и полномочий по 

размещению средств резерва по обязательному пенсионному страхованию, а также 

средств страховых взносов на финансирование накопительной пенсии. 

 

3.2. УЧАСТИЕ В ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ 

В 2022 году было проведено 21 пленарное заседание Совета Федерации.   

На пленарных заседаниях верхней палаты Федерального собрания сенаторы помимо 
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представления законов могут поднимать проработанные с федеральными органами власти 

вопросы регионов в формате «Разминки», а также на «Правительственных часах» 

федеральных министров, в ходе представления ежегодной информации о работе 

Генерального прокурора Российской Федерации, Счетной палаты России, Уполномоченного 

по правам человека. 

На 14 пленарных заседаниях обратилась к выступавшим министрам с вопросами. 

В том числе: 

- 11 февраля 2022 года на 517 заседании Совета Федерации в рамках 

"Правительственного часа" "О ходе реализации национального проекта "Экология"» 

обратилась к министру природных ресурсов и экологии Александру Александровичу 

Козлову с вопросом о низкой оплате труда работников особо охраняемых территорий и 

мерам по ее повышению. «Там сегодня трудятся настоящие энтузиасты. Зарплата ученых, 

которые занимаются важной работой по изучению и сохранению уникального 

биоразнообразия нашей страны, к сожалению, не соответствует указу Президента России 

по зарплате для научных работников». Министр признал, что «система ООПТ 

недофинансирована», «в рамках поправок в бюджет на 2023, 2024 и 2025 годы мы будем 

защищать дополнительное финансирование на увеличение фонда оплаты труда, потому 

что люди там действительно энтузиасты и они недофинансируются. Вы правы здесь. Это 

проблема, которая не решена до сих пор» 

- 2 марта 2022 года на 519 заседании Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" - "Об актуальных вопросах государственной жилищной 

политики" спросила у министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Ирека Энваровича Файзуллина о его видении строительства социального жилья в 

регионах с низкой бюджетной обеспеченностью и слабой заинтересованностью 

инвесторов. Министр уточнил, что имеется «поддержка низкомаржинальных проектов. И 

Тыва входит в те регионы, которым необходима поддержка. У нас сейчас 1,5 миллиарда на 

компенсации по таким проектам. По Тыве сейчас отрабатываются предложения». 

- 23 марта 2022 года на 522 заседании Совета Федерации в рамках 

"Правительственного часа" – "О реализации транспортной стратегии" вопрос министру 

транспорта Российской Федерации Виталию Геннадьевичу Савельеву о возможном 

более раннем запуске в многостороннем режиме АПП Хандагайты (Россия) - Боршоо 

(Монголия). «Благодаря Минтранса в Республике Тыва была реконструирована 

федеральная трасса Р-257, которая соединяет юг Сибири и выводит на этот КПП 

"Хандагайты – Боршоо" к Монголии. При этом со стороны Монголии уже тоже 

реконструирована ее транснациональная магистраль, которая соединяет 
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многомиллионный китайский Урумчи, проходит через Монголию и подходит к Туве. В 

этом году у нас уже начаты работы по реконструкции этого пункта пропуска (спасибо 

большое). Однако не рассматривает ли Минтранс ускоренный режим реконструкции, 

чтобы уже нынешним летом его запустить в многостороннем режиме или, может быть, 

в режиме пилотном для третьих стран по конкретным группам товаров?» 

В.Г. Савельев: Да, есть такое отставание, шесть лет в Минтрансе мы не 

фокусировались на этой проблеме. У нас в стране, еще раз повторю (я говорил это по 

стратегии), 376 пунктов пропуска, из которых 313 функционируют, а 63 пункта либо 

требуют закрытия (мы уже закрыли 12), либо требуют подтверждения с двух сторон, 

что они готовы, а не просто – мы открыли. Вот из этих 313 пунктов пропуска мы, 

пограничная служба и таможенная служба выбрали 86. Что это за 86 пунктов пропуска? 

Это те пункты пропуска, которые по совокупности обеспечат 80 процентов товарооборота 

и грузопотока. Поэтому мы в первую очередь концентрируемся на них. 

Хочу вам сказать, что мы впервые в этом году получили 20 млрд рублей на 

реконструкцию, строительство и содержание пунктов пропуска. Мы в прошлом году тоже 

подготовили очень объемный документ, и нас поддержало правительство. Мы наконец-то 

выработали нормативы на содержание пунктов пропуска. 

Я провожу так называемый (вы знаете, в правительстве есть) "инцидент 32". Вот я 

в пятницу утром (в 10 утра) буду проводить. Мы разбираем очень многие пункты 

пропуска. 

У нас какие есть проблемы? У нас 28 пунктов пропуска на границе с Китаем, 

функционируют – 18. 52 пункта пропуска на границе с Казахстаном. Там самая 

большая в мире сухопутная граница – 7600 километров. 

Вот наша задача – реанимировать те точки, через которые пойдут грузопотоки в 

страну, потому что груз даст нам как раз рост доходов. 

Но я отдельно посмотрю ваш пункт пропуска, раз мы там работаем, что можно 

сделать и как» 

- 25 мая 2022 года на 525 заседании Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" – "Научная и инновационная деятельность 

Федерального медико-биологического агентства: пути ускоренного развития 

медицины" вопрос руководителю Федерального медико-биологического агентства 

Вероники Игоревны Скворцовой о возможности разработок на базе отечественных 

научных центров индивидуальных лекарственных средств для детей с редкими 

(орфанными) заболеваниями. 

В.И. Скворцова: «Нам фонд "Круг добра" вместе с Минздравом и Минпромторгом 



21 
 

 

передал перечень тех первых приоритетных молекулярных мишеней, которые мы должны 

воспроизвести. Два ФГУП ФМБА (один – Научно-исследовательский институт гигиены, 

профпатологии и экологии человека в Санкт-Петербурге и другой – "Фармзащита" в 

Москве) готовы синтезировать эти шесть первых соединений, выводящих аммиак, цистин, 

холевую кислоту, и три препарата, связанных с коррекцией сосудистой системы при 

орфанных заболеваниях. В течение первых четырех месяцев они будут синтезированы. 

Готовую форму по четырем мы сможем сделать в течение полугода (начиная с 

сегодняшнего дня), и по двум – еще в течение дополнительных двух месяцев. Эта задача 

абсолютно по плечу. С учетом того, что это небольшой объем пациентов (это редкие 

заболевания), мы обеспечим весь российский рынок» 

- 8 июня 2022 года на 526 заседании Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" - "О ходе реализации национальной программы 

"Цифровая экономика Российской Федерации» спросила министра цифрового 

развития, связи и массовых коммуникаций Максута Игоревича Шадаева о доведении 

оптико-волоконных линий связи к крупным труднодоступным селам Тувы, в первую 

очередь, Кунгуртуга. 

М.И. Шадаев. «В основном такого рода проекты связаны с большим объемом 

капитальных затрат. Иногда миллиарды рублей нужно вкладывать, для того чтобы, 

условно, 2–3 тысячи человек получили быстрый интернет. 

Мы сейчас с регионами обсуждаем отдельную программу – именно по 

строительству таких магистральных линий, потому что считаем, что все равно без этого, 

даже с развитием спутниковых технологий, не обойтись. И в этом смысле мы собираем 

такие заявки. У нас в высокой степени находится проработка данного вопроса в Якутии, в 

нескольких регионах Сибирского федерального округа. Поэтому давайте вместе будем это 

дальше продолжать. Это просто потребует дополнительного ресурсного обеспечения, 

потому что такие проекты, конечно, все дорогие. Мы всегда, когда их рассматриваем, 

просим подключать бизнес для софинансирования, находить дополнительные 

возможности, потому что есть крупные производства, скорее всего, на территориях. Мы 

готовы этот вопрос рассматривать» 

- 22 июня 2022 года на 527 заседание Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" – "О новых подходах к реализации мер социальной 

поддержки населения попросила министра труда и социальной защиты Антона 

Олеговича Котякова о помощи в строительстве в Туве центра комплексной 

реабилитации. 

А.О. Котяков: «Мы действительно в этом году только приступили к реализации 
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"пилота" на базе двух субъектов Российской Федерации. Наверное, необходимо отметить, 

что мы в начале года, по большому счету, занимались методологической работой и 

разрабатывали стандарт реабилитации и абилитации для детей от четырех до 17 лет. То 

есть нужно сказать, что до этого в принципе не было ни такого стандарта по набору тех 

процедур и услуг, которые необходимы ребенку, ни рекомендаций. 

Сейчас мы приступили к практической апробации и надеемся, что осенью сможем 

представить общественности и вам, уважаемые сенаторы, первые результаты этого 

пилотного проекта. И по результатам этой работы, я надеюсь, будет принято решение о 

расширении соответствующим образом пилотного проекта, если результаты будут 

положительными» 

- 21 сентября 2022 года на 529 заседании Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" – "О прогнозе социально-экономического развития 

Российской Федерации на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов" спросила 

министра экономического развития Максима Геннадьевича Решетникова, почему в 

проекте закона о бюджете на трехлетний период в 2025 году отсутствуют индивидуальные 

программы социально-экономического развития 10 регионов. Из-за пандемии почти два 

года из этих пятилетних программ, рассчитанных до 2024 года включительно, не были 

активными. Будет ли принято решение о продлении программ? 

М.Г. Решетников: «Ситуации по регионам очень разные: где-то, условно, мы 

видим, 40 процентов новых рабочих мест создано благодаря мероприятиям программы, а 

где-то – 5. При этом это не значит, что здесь хорошо, а там плохо. Надо предметно 

разбираться с каждой программой. 

Поэтому мы сегодня, с утра уже, на заседании комитета у Андрея Викторовича это 

обсуждали. У нас есть предложение (мы сейчас готовим большую аналитику, со всем этим 

разбираемся): вместе с регионами, может быть, на площадке Совета Федерации 

посмотреть детально – посмотреть в режиме не просто "вот этот молодец, у него все 

хорошо, а здесь…", а почему. Потому что иногда у нас ситуация складывается хорошо, но 

не только благодаря этому. Вот та же Карелия, например, у нас выбыла из десятки 

отстающих регионов уже за два года. Но это не только благодаря ИПР – это благодаря 

тому, что команда эффективно все использует, там есть и дополнительная программа, и 

ряд инвестиционных проектов. Ну, в общем, не только благодаря ИПР. В общем, нужно 

разобрать все это, посмотреть, какие механизмы хорошо работают, какие плохо. Потому 

что это еще и хороший полигон для региональных программ. Регионы что-то выдумывают, 

причем те регионы, у которых нет больших нефтяных месторождений, металла, золота и 

так далее, – это те, которые вынуждены крутиться на местных ресурсах, что называется. И 
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иногда очень эффективные инструменты коллеги предлагают, поэтому надо это все 

смотреть, тиражировать, может быть, и не только на такие регионы, а на все» 

- 19 октября 2022 года на 531 заседании Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" - "О результатах работы по совершенствованию 

контрольно-надзорной деятельности" спросила заместителя председателя 

правительства – руководителя аппарата правительства Дмитрия Юрьевича 

Григоренко, можно ли при проведении мероприятий по оптимизации надзорных органов 

все же их центральные аппараты размещать не там, где уже налажена логистика, а там, где 

они наиболее востребованы, и наоборот сложная транспортная логистика. И таким 

образом мотивировать  инфраструктурное развитие периферийных территорий. 

Д.Ю. Григоренко: «Нашим гражданам на самом деле и нашему бизнесу без 

разницы, где находится контрольно-надзорный орган, поэтому в этом плане у нас 

немножко другие подходы. Мы, цифровизируя, прежде всего действительно убираем 

разночтения, убираем дубляж, устанавливаем процедуры, отталкиваясь от интересов 

бизнеса. Поэтому физическое размещение не является с точки зрения вообще 

совершенствования контрольно-надзорной деятельности каким-то элементом или каким-

то критерием, от которого мы должны отталкиваться. 

В этом плане большее значение имеют какие-то внутренние компетенции, внутри 

какого-то субъекта. Потому что прежде всего мы идем на экстерриториальный принцип. 

Это важно понимать. Цифровизация дает нам такую возможность, ибо делать дробление 

по субъектам или по муниципалитетам, коих у нас несколько десятков тысяч, – это 

сложно, дорого и это не нужно. Переезжая из региона в регион, бизнесмен не должен 

сталкиваться с другими правилами или с другим отношением» 

- 2 ноября 2022 года на 532 заседании Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" – "О реализации инфраструктурных проектов, 

направленных на развитие субъектов Российской Федерации" уточнила у 

заместителя Председателя Правительства Российской Федерации Марата 

Шакирзяновича Хуснуллина возможность поддержать строительство канализационного 

коллектора к спортивно-культурному центру в п. Каа-Хем в рамках государственной 

программы «Стимул», так как объект не попал в ФАИП. 

М.Ш. Хуснуллин: «Я, безусловно, посмотрю Ваше обращение. Но я на что, 

Валентина Ивановна, коллеги, прошу обратить внимание: не от хорошей жизни мы 

сконцентрировали ФАИП на Минстрое. Объясняю: у нас денег на ФАИП – 900 

миллиардов, а писем и обращений – на 6 триллионов. У нас цифра 900 миллиардов не 

меняется уже семь-восемь лет. А инфляция какая за эти годы? Мы адресную 
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инвестиционную программу страны потеряли, она в реальном исчислении сегодня в два 

раза меньше. И мы наплодили 5 триллионов "незавершенки". Чтобы "незавершенку" 

закончить, надо еще 3–4 триллиона. 

Поэтому, коллеги, я здесь держу очень жесткую позицию: по имеющейся ФАИП 

будем в первую очередь достраивать объекты, в первую очередь достраивать. Будут 

появляться дополнительные деньги – будем включать новые. На все региональные 

объекты в высокой степени готовности, которые можно достроить, мы по мере 

возможности пытаемся деньги добавить, чтобы эту "незавершенку" ликвидировать. 

Но я вас очень прошу: вы нас поддержите в этом вопросе, потому что мы больше 

900 миллиардов в год не имеем, а объектов у нас очень много. Таким образом, мы, три 

года системно работая, сможем выйти на какой-то баланс, а по сегодняшнему балансу мы 

только через три года сможем начинать включать новые объекты, к сожалению» 

- 30 ноября на 534 заседании Совета Федерации при рассмотрение ФЗ  "О 

федеральном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов" задала 

вопрос министру финансов Российской Федерации Антону Германовичу Силуанову о 

путях решения вопроса обеспечения жильем детей-сирот. «В Республике Тыва в очереди 

более 4800 детей-сирот. У более чем 200 имеется на руках судебное решение. Понятно, что 

нужен какой-то другой, комплексный механизм решения этой проблемы, потому что с 

нынешним уровнем финансирования решение этой проблемы может растянуться на 

многие годы». 

А.Г. Силуанов:  «Общий объем обязательств, по оценкам, увеличился почти в два 

раза и составляет чуть меньше 600 млрд рублей. Сейчас быстро найти и регионам, и 

Федерации по софинансированию этого обязательства такие суммы, наверное, сложно. 

Поэтому мы высказывали такую логику – о том, что нам надо поменять и правовое поле в 

решении этого вопроса и потом, в течение нескольких лет, двух-трех лет, постараться 

закрыть эту тему. Сейчас, конечно, у нас ресурсы идут на новые задачи, которые возникли 

в текущем году и будут в следующем году тоже. Но надеюсь, что мы в ближайшие годы 

сможем подступиться к завершению решения этой проблемы» 

- на этом же заседании в рамках "правительственного часа" – "О 

деятельности Федеральной таможенной службы в современных условиях» спросила 

руководителя Федеральной таможенной службы Владимира Ивановича Булавина о 

перспективах увеличения численности таможенной службы в Туве в связи с 

реконструкцией автомобильного и воздушного пунктов пропуска. «Но даже до завершения 

этих работ сейчас идет очень серьезное наращивание пассажиро- и грузопотока через 

пункт пропуска в Монголию. И в пятницу там очередь может достигать 100–150 машин, а, 
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к сожалению, сам пункт пропуска работает с выходным, с двухчасовым перерывом. И, 

чтобы перейти на ежедневный режим работы, нужно серьезное доукомплектование служб. 

Я понимаю, что это не только таможня, это пограничные службы Роспотребнадзора, 

Россельхознадзора. Но готова ли таможенная служба укрепить кадрово вот этот 

конкретный пункт "Хандагайты – Боршоо", чтобы помочь жителям и предпринимателям 

беспрепятственно проходить через пункт пропуска?» 

В.И. Булавин: «На укрепление пунктов пропуска на восточном направлении 

правительством выделено (и мы уже почти укомплектовались) 500 человек. Поэтому с 

этим конкретным пунктом пропуска, обещаю Вам, я разберусь и обязательно по обратной 

связи сообщу Вам» 

- 14 декабря на 535 заседание Совета Федерации в рамках  

"Правительственного часа" – "О развитии науки и высшего образования в новых 

условиях" спросила министра науки и высшего образования Валерия Николаевича 

Фалькова о возможности возобновления выдачи Российским фондом фундаментальных 

исследований грантов на издательскую деятельность. «Очень важное направление для 

регионов с низкой бюджетной обеспеченностью. После реорганизации сейчас мы уже не 

слышим об РФФИ, есть Российский научный фонд, но, к сожалению, в нем нет грантов на 

издательскую деятельность». 

В.Н. Фальков: «Спасибо за этот очень интересный вопрос. РФФИ претерпел 

реорганизацию и стал теперь Российским центром научной информации. У него свои 

задачи, а всю грантовую программу мы перевели в Российский научный фонд (позавчера 

было заседание попечительского совета). Они расширяют линейку грантов, и можно не 

бояться, по всем запросам грантов будет еще больше в 2023 году, чем в 2021 и 2022 годах. 

Но Ваш вопрос касается действительно очень правильных, новых моментов – 

издательской деятельности. И мы (я сейчас анонсирую это, наверное, впервые) все 2021 и 

2022 годы проводили санацию нашего известнейшего издательства "Наука" (издательства, 

которое было создано в 1727 году), которое было обременено большим имущественным 

комплексом и было в очень сложном – предбанкротном состоянии. Мы его вывели из этого 

состояния и сегодня, в условиях новых вызовов, хотим большую линейку, связанную как 

раз с публикационной активностью, поддержкой журналов и вообще издательской 

активностью в регионах, запустить на базе издательства "Наука". Такая предварительная 

большая работа ведется с рядом наших университетов и научных организаций. В 2023 

году как раз через издательство "Наука" мы такую работу планируем развернуть. Нам 

кажется это правильным и с точки зрения исторической ретроспективы, и с точки зрения 

как раз обеспечения того самого научного суверенитета» 
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3.3. УЧАСТИЕ В РАБОТЕ КОМИТЕТОВ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, ПАРЛАМЕНТСКИХ 

СЛУШАНИЯХ, КРУГЛЫХ СТОЛАХ 

Принимала в течение 2022 года участие в заседаниях других комитетов Совета 

Федерации, парламентских слушаниях, Круглых столах, на которых рассматривались 

законопроекты и проблемы, которые имеют прямое отношение к Республике Тыва, для 

включения в принимаемые по итогам рекомендаций или протоколов пунктов по поддержке 

Республике Тыва, либо для ознакомления с региональным опытом их разрешения. 

А также участвовала в заседаниях комиссий и рабочих групп, в которые включена 

решением Совета Федерации. Как член правления Фонда обязательного медицинского 

страхования приняла участие в трех заседаниях правления фонда. 

В 2022 году приняла участие: 

18 января 2022 – в заседании Совета по местному самоуправлению под 

председательством А.А.Турчака, в ходе которого были рассмотрены актуальные вопросы 

развития кадрового потенциала органов местного самоуправления. 

24 января 2022 – в расширенном заседании Комитета СФ по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам севера, в рамках 

которого были рассмотрены актуальные вопросы реконструкции и модернизации тепловых 

сетей, расположенных на территории Республики Бурятия (в рамках Дней Республики 

Бурятия в Совете Федерации) – был интересен опыт работы по модернизации инженерных 

сетей другого региона. 

25 января 2022 года – в работе "круглого стола" Комитета СФ по экономической 

политике, на котором обсудили вопросы стимулирования производства отечественной 

медицинской техники и оборудования. Предложила для отдаленных небольших регионов 

субсидировать создание и работу центров техобслуживания отечественной медтехники В 

медучреждения Тувы по нацпроекту «Здравоохранение» идут мощные поставки 

медицинского оборудования. Это предполагает подготовку кадров и возможности 

технического обслуживания поступающей техники. В том числе оборудования для 

медицинской и социальной реабилитации. Туве такой комплексный сервисный центр крайне 

необходим, в том числе для ремонта технических средств, используемых людьми с 

ограничениями здоровья (в ходе целевого приема людей с инвалидностью остро была 

обозначена эта проблема). 

9 февраля 2022 года – в заседании рабочей группы по анализу и подготовке 

предложений по повышению экономической эффективности лесной отрасли Совета по 

вопросам развития лесного комплекса РФ. Предложила увеличить объемы 
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финансирования на лесоустройство и разрешить перевозки через пункт пропуска 

Хандагайты-Боршоо продукции лесного комплекса. 

9 февраля 2022 года – в заседании Совета по вопросам газификации субъектов РФ 

под председательством А.В.Кутепова, с участием главы Республики Тыва ВТ.Ховалыга, 

заместителя Министра энергетики РФ П.Ю.Сорокина, а также компаний «Газпром», 

«Газпром межрегионгаз», представителей профильных министерств и ведомств.  

В.Т. Ховалыг выступил по всем проблемным вопросам газификации Тувы, 

акцентировав перспективность использования СПГ-технологии для региона, проделана 

большая работа по инвентаризации потенциальных потребителей, составлен Топливно-

энергетический баланс, нужна более предметная проработка Минтопэнерго плана 

газификации Тувы. 

Предложила также со стороны Минэнерго «сопровождать» документальное 

обеспечение газификации регионов, у которых никогда не было трубопроводного газа, 

проработать федеральным министерством модельные НПА для таких регионов, а также 

принципы и объемы субсидирования технологии СПГ в регионах. 

10 февраля 2022 года – в совместном Круглом столе комитетов СФ по экономической 

политике и по аграрно-продовольственной политике и природопользованию на тему «О 

мерах по развитию транспортной инфраструктуры сельских территорий». 

11 февраля 2022 года – в совещании Комитета СФ по обороне и безопасности по 

вопросу «О совершенствовании системы подготовки кадров и организации воспитательной 

работы в учреждениях пенитенциарной системы Российской Федерации». Задала вопрос о 

принятых мерах наказания для допустивших произвол в Иркутской колонии в отношении 

заключенного Кежика Ондара. 

16 февраля 2022 года – в Круглом столе Комитета СФ по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера "Цифровизация 

строительной отрасли". 

16 февраля 2022 года – в заседании Временной комиссии Совета Федерации по 

сохранению и развитию народных художественных промыслов в РФ. Рассмотрели перечень 

мероприятий в рамках проведения Года культурного наследия народов России и обсудили 

проведение Всероссийского конкурса лучших проектов создания комфортной городской 

среды 

17 февраля 2022 года – в  Круглом столе Комитета Совета Федерации по социальной 

политике на тему «Повышение оперативности лекарственного обеспечения тяжелобольных 

детей Фондом «Круг добра». В его развитие вывела на прямое взаимодействие с 

руководителем вместе с министром А.К.Югаем вышли на прямое оперативное 
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17 февраля 2022 года – в заседании межфракционной группы Государственной думы 

по защите здоровья граждан от алкогольной, наркотической и табачной угроз, прошедшем 

под председательством вице-премьера ГД Ш.В.Кара-оола. 

28 февраля 2022 года – в семинаре-совещании с участием Минпросвещения РФ по 

вопросам капитального ремонта и строительства школ в субъектах РФ. На нем подробный 

рассказ заместителя министра просвещения А.В.Николаева о принципах выделения средств, 

сроках контрактования на 2022 год, завершения работ к 1 сентября, подачи документов в 

июле на двухлетний цикл капремонта 2023-2024. По поручению В.И.Матвиенко сенаторы 

должны мониторить ситуацию со строительными объектами образования. 

2 марта 2022 года – в  работе заседания Комитета СФ по социальной политике, где 

выступила с предложением  увеличить объемы и принципы финансирования для разрешения 

ситуации по обеспечению жильем детей-сирот. 

3 марта 2022 года – в заседании Межкомитетской рабочей группы по 

совершенствованию законодательства в целях развития социального питания, в том числе 

питания детей. Эта группа продолжила деятельность рабочей группы, в составе которой я 

проработала полтора года в Госдуме прошлого созыва под председательством Геннадия 

Онищенко. 

23 марта 2022 года – в диалоге с генеральным директором – председателем 

правления ОАО «РЖД» О.В.Белозеровым, прошедшем под председательством 

В.И.Матвиенко. Задала вопрос о возобновлении строительства железнодорожной линии 

Элегест – Кызыл в связи с «вектором» на Восток. Получила уклончивый ответ о расчетах 

наиболее оптимальных направлений и первоочередных мерах по «расшивке» Восточного 

полигона. 

28 марта 2022 года  – во встрече с руководителем Федеральной службы по 

ветеринарному и фитосанитарному надзору Сергеем Алексеевичем Данквертом. Задала 

вопрос в ходе «открытого диалога» о необходимости наращивания лабораторной базы 

Россельхознадзора в приграничных регионах, особенно на южном направлении. К 

сожалению, сегодня по отдельным видам анализов пробы приходится сложной логистикой 

отправлять из Тувы в лабораторию в Кемерово. 

29 марта года  – в совещании на тему "Готовность субъектов РФ к пожароопасному 

сезону 2022 года". Задала вопрос руководителю Федерального агентства лесного хозяйства 

И.В. Советникову о возможности выделения дополнительных субвенций регионам, в том 

числе Республике Тыва, для увеличения численности работников авиалесоохраны. 

31 марта 2022 года – в Круглом столе, который провел Комитет СФ по социальной 

политике совместно с Советом по развитию цифровой экономики при СФ, на тему 
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«Совершенствование нормативно-правового регулирования оказания медицинской помощи с 

применением инновационных технологий. 

1 апреля 2022 года – в Совете по вопросам газификации субъектов РФ при СФ, 

прошедшем под председательством В.И,Матвиенко. Предложила вице-премьеру А.В. Новаку 

рассмотреть вопрос федерального субсидирования газификации для тех регионов, у 

которых нет трубопроводного газа, и взаимоувязки проектов «Чистый воздух» и 

программы газификации. 

6 апреля 2022 года – в Совете по делам инвалидов при СФ. Темой заседания стало 

создание условий для занятий физической культурой и спортом инвалидов. Отметила в 

обращении к замминистра труда и социальной защиты РФ А.В. Вовченко необходимость 

включения в программу обеспечения доступной среды транспортной инфраструктуры – 

аэропортов, вокзалов. В частности, в аэропорту г. Кызыла отсутствует амбулифт, что 

создает сложности при посадке маломобильных пассажиров и людей с ограниченными 

возможностями.  Предложение поддержала заместитель Председателя Совета Федерации 

Г.Н.К;арелова, оно включено в решение Совета. 

21 апреля года – приняла участие в стратегической сессии на тему «Высшее 

образование как основа для формирования компетенций цифровой экономики». Обсуждались 

дополнительные стимулы при подготовке в вузах высокопрофессиональных IT-специалистов. 

21 апреля 2022 года – в парламентских слушаниях, на котором обсуждались 

перспективные направления развития индивидуального жилищного строительства в 

Российской Федерации. 

25 апреля 2022 года – на заседании комитета по науке, образованию и культуре 

Совета Федерации выступила с предложением о государственной поддержке организации 

отдыха детей из зарубежных стран в лагерях отдыха приграничных регионов. Как 

пример, рассказала о ранее имевшейся практике организации отдыха детей из Монголии в 

лагерях отдыха в Туве. 

27 апреля 2022 года – в объединенном заседании комитетов Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству и обороне, на 

котором обсуждался «Доклад Генерального прокурора РФ о состоянии законности и 

правопорядка в Российской Федерации и о проделанной работе по их укреплению за 2021 

год». Обратила внимание на то, что при требованиях соблюдения законности со стороны 

местных и региональных властей по, например, обеспечению граждан местами в детских 

садах или жильем детей-сирот необходимо обращать внимание на финансовые возможности 

регионов. Они разнятся – от 3 у Москвы до 0,257 – у Республики Тыва. И неисполнение 

зачастую происходит из-за отсутствия финансовых возможностей у региона. 
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25 апреля 2022 года – в работе Совета по цифровой экономике при Совете Федерации 

под председательством А.А.Турчака. Свое видение развития IT-отрасли представили вице-

премьер Д.Н. Чернышенко, руководители IT-предприятий, ректоры ведущих вузов, сенаторы 

и депутаты Госдумы. 

26 апреля 2022 года – в круглом столе, организованном Комитетом СФ по 

экономической политике, на котором обсудили реализацию рекомендаций «круглого стола» 

на тему «О развитии мостостроения в Российской Федерации». В структуру национального 

проекта «Безопасные качественные дороги» «зашито» приведение в нормативное 

состояние мостов и путепроводов. Предложила в разработке методики расчета выделения 

средств учитывать разветвленность речной сети в регионе, наличие мостов, их актуального 

состояния, финансовые возможности региона. Итоги Круглого стола довела до 

Миндортранса РТ. 

19 мая 2022 года – в совещании в Совете Федерации по проблематике использования 

регионами инфраструктурных бюджетных кредитов. На реализацию этой программы 

выделен 1 трлн рублей. Первые 500 млрд рублей в полном объеме распределены между 

более 80 субъектов Федерации. До более половины регионов кредиты с учетом 

утвержденного графика их предоставления уже доведены. Не все регионы имеют 

подготовленные ПСД под такие проекты, возникает опасность несвоевременного освоения 

средств. 

19 мая 2022 года – в круглом столе на тему "Развитие энергетики на удаленных и 

труднодоступных территориях Крайнего Севера, Дальнего Востока и Арктики". Обсуждались 

дополнительные инструменты господдержки для стимулирования развития альтернативных 

источников энергоснабжения удаленных и труднодоступных территорий. 

20 мая 2022 года – в ежегодной встрече Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации В.И.Матвиенко с тружениками 

социальной сферы села. Присутствовали 200 участников из 35 регионов Российской 

Федерации, в том числе от Тувы –  председатель администрации Монгун-Тайгинского 

кожууна Л.Ч.Очур-оол и директор СДК им."Н.М.Ускова" с.Дурген Тандинского кожууна 

Л.Н.Хаджиева. Во встрече также всегда участвует руководство министерств 

здравоохранения, просвещения, культуры, социальной защиты, цифрового развития. 

Реализация рекомендаций, которые вырабатываются по итогам этого мероприятия, всегда 

жестко контролируется. В частности, в 2023 году началось строительство школы в с. 

Кызыл-Хая. О ветхости школы в отдаленном монгун-тайгинском селе рассказала в 

2020 году на такой встрече руководитель ГУП «Моген-Бурен» О-С.А.Ооржак. 

Минсельхоз России при мониторинге, поясняя не исполнение данного поручения в 2021 году, 

https://vk.com/feed?section=search&q=%23СоветФедерации
https://vk.com/feed?section=search&q=%23АндрейТурчак
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отмечал не готовность прошедшего госэкспертизу ПСД по данному объекту. 

20 мая 2022 – в презентации в МЧС России для Правительства Тувы работы 

аппаратно-программного комплекса "Безопасный город". В ней приняли участие и.о. 

министра МЧС А.П.Чуприян, Глава Тувы В.Т.Ховалыг. Обсудили возможность реализации 

пилотного проекта АПК «Безопасный город» на территории Тувы. 

22 мая 2022 – в выездном заседании в Дом.РФ комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера. Задала вопрос руководителю В.Л.Мутко о необходимых государственных стимулах 

для более активной работы Дом.РФ в регионах, где сложности с инженерной 

инфраструктурой, низкая платежная способность населения, нет крупных застройщиков, в 

том числе по проектам строительства арендного жилья. В.Л.Мутко дал поручения по 

проработке проектов по Республике Тыва.   

24 мая 2022 – в совместном заседании трех комитетов для проведения консультаций 

по предложенной Президентом РФ кандидатуре А.В.Куренкова для назначения на должность 

Министра РФ по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий. Задала вопрос по его видению дальнейшего внедрения 

АПК «Безопасный город». А.В.Куренков уточнил, что ему надо этот вопрос изучить. 

8 июня 2022 года – в обсуждении доклада Уполномоченного по правам человека в 

РФ Т.Н.Москальковой об итогах работы в 2021 году на заседания Комитета СФ по 

конституционному законодательству и государственному строительству. 

11 июня 2022 года – в заседании Рабочей группы по реализации Народной программы 

партии «Единая Россия» по предложениям при формировании концепции федерального 

бюджета на очередной трёхлетний период. 

20 июня 2022 года – в заседании рабочей группы Комитета СФ по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию по мониторингу реализации 

федерального проекта "Инфраструктура для обращения с отходами I – II классов опасности" 

на тему "Мониторинг реализации федерального проекта "Инфраструктура для обращения с 

отходами I – II классов опасности" на территории Северо-Кавказского федерального округа и 

Южного федерального округа". 

21 июня 2022 года – в совещании Комитета СФ по экономической политике на тему 

«О развитии железнодорожной инфраструктуры Восточного полигона железных дорог» с 

участием заместителя министра транспорта В.О.Иванова. Совет Федерации продолжает 

плотно вести тему модернизации Восточного полигона, его ограниченные пропускные 

возможности формируют серьезную конкуренцию среди регионов и групп товаров, 

которые вывозятся в южном направлении, в частности, сложности и с вывозом на 

https://vk.com/away.php?to=http%3A%2F%2F%C4%EE%EC.%D0%D4&post=-192877067_1046&cc_key=
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экспорт в страны Юго-Восточной Азии тувинского угля. А увеличение объемов его 

реализации, соответственно наращивание добычи поможет снизить себестоимость 

тувинского угля – очень острый вопрос для республике.   

5 июля 2022 года – в парламентских слушаниях Комитета Совета Федерации по 

федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера на тему «Новые подходы к стратегическому планированию в Российской Федерации: 

вопросы регионального развития». Задала вопрос о выработке единых стандартов 

транспортной сети в Российской Федерации. 

25 июля 2022 года  – вместе с сенаторами и представителями Минюста РФ, ФСИН 

России посетила УФИЦ (участок, функционирующий как исправительный центр) при 

колонии поселении №2 УФСИН России по г. Москве. Осужденные проживают в общежитии, 

где созданы все условия, утром отправляются на свою работу (без охраны и сопровождения), 

вечером возвращаются в общежитие. Это принудительные работы, от которых осужденные 

не могут отказаться. УФИЦ, как исправительный центр, обеспечивает менее строгий режим 

отбытия части наказания. В Туве также начинается организация УФИЦ. 

7 июля 2022 года – в очередном заседании Совета по вопросам газификации 

субъектов РФ до 2030 года. 

7 июля 2022 года – в обсуждении актуальных проблем модернизации коммунальной 

инфраструктуры на территории Республики Адыгея в рамках Дней региона в Совете 

Федерации. 

18 сентября 2022 года – в заседании Совета по социальным инновациям, которое 

прошло под председательством Г.Н.Кареловой. На нем обсуждалось участие и меры по 

стимулированию участия бизнеса в создании социальной инфраструктуры – детских лагерей 

отдыха, больниц, детских садов, школ и др. Уточнила параметры проекта лагеря детского 

отдыха в Якутии, который возводит дочерняя компания Национального оператора детского 

отдыха – ООО «Полярная звезда». 

19 сентября 2022 года – в расширенном заседании Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера. 

21 сентября 2022 года - в совещании комитета Совета Федерации по социальной 

политике, прошедшего с участием заместителя министров здравоохранения Е.Г.Камкина, 

Минспорта О.Х.Байсултанова, по дальнейшему правовому регулированию рынка введённых 

ранее принятым федеральным законом «физкультурно-оздоровительных услуг». Они 

определяются как деятельность физкультурно-оздоровительной организации независимо от 

ее организационно-правовой формы, направленная на удовлетворение потребностей граждан 
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в сохранении и укреплении здоровья, физической подготовке и физическом развитии. 

27 сентября 2022 года – в заседании Экспертного совета при Комитете Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам в рамках подготовки к парламентским 

слушаниям о проекте федерального бюджета на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 

гг. 

29 сентября 2022 года – в совещании-мониторинге по исполнению Постановления 

Совета Федерации от 2 марта 2022 г. «О ходе реализации национального проекта «Экология» 

по итогам Правительственного часа с участием министра природных ресурсов и экологии 

А.А.Козлова. В п. 4. в рекомендациях Правительству Российской Федерации включено 

важное для Тувы поручение 2) обеспечить, начиная с 2023 года, в рамках реализации 

федерального проекта «Чистый воздух» выделение бюджетных ассигнований бюджетам 

субъектов Российской Федерации на поддержку перевода жилых помещений на газовое 

или электрическое отопление, на реализацию иных мероприятий по снижению 

выбросов опасных загрязняющих веществ, а также Федеральной службе по 

гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды – на создание (модернизацию) 

государственной наблюдательной сети за загрязнением атмосферного воздуха в новых 

городах – участниках эксперимента по квотированию выбросов. 

3 октября 2022 года – в Парламентских слушаниях «О параметрах проекта 

федерального бюджета на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов». На них 

выступил Глава Республики Тыва В.Т. Ховалыг. В парламентских слушаниях также приняли 

участие Председатель Верховного Хурала Республики Тыва К.Т.Даваа и министр финансов 

Республики Тыва О.С.Достай 

5 октября 2022 года – в «Открытом диалоге» с Министром строительства и ЖКХ РФ 

И.Э.Файзуллиным. Подняла вопрос о необходимости финансовой поддержки в разработке 

проектно-сметной документации для регионов с особыми строительными условиями 

(Крайний Север, высокая сейсмическая активность) и низкой бюджетной 

обеспеченностью из-за невозможности использовать ПСД из реестра объектов 

повторного применения. По мнению министра, похожие с Тувой (в том числе по сейсмике) 

строительные условия у целого ряда регионов, нужна более предметная работа 

регионального Минстроя с реестром объектов повторного применения. 

5 октября 2022 года -  в расширенном заседании Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию с участием Министра 

сельского хозяйства РФ Д.Н.Патрушева. Задала вопрос о возобновлении (Тува успешно 

участвовала в 2021 году, в 2022 году программу приостановили) программы обновления 

сельхозтехники. 
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18 октября 2022 года – в заседании Комитета Совета Федерации по экономической 

политике, на котором генеральный директор, председатель правления ПАО «Аэрофлот – 

российские авиалинии» С.В.Александровский рассказал о современном состоянии 

и стратегии развития этой группы компаний. Выразила пожелание С.В.Александровскому 

более предметно рассмотреть возможность новых международных авиарейсов из 

аэропорта г. Кызыла в Юго-Восточную Азию в связи с завершением в 2023 году там 

реконструкции Воздушного пункта пропуска. Обещал изучить. 

21 октября 2022 года - в «Открытом диалоге» с генеральным директором АО 

«Корпорация Туризм.РФ» С.А.Сухановым. Обратила внимание С.А.Суханова на 

необходимость не только ориентироваться на уже существующие турпотоки, но и 

создавать новые точки туристического притяжения, в частности, в Республике Тыва. У 

таких регионов, как Тува, нет больших якорных инвесторов, нужны государственные 

участники, такие, как Туризм.РФ. Отметила, что несмотря на свои обещания, команда 

Туризм.РФ до настоящего времени не приехала в Туву. 

21 октября 2022 года – в «Круглом столе» на тему «Ключевые вопросы развития 

региональных и местных авиаперевозок». Обратила внимание Минтранспорта России и 

Росавиации на необходимость увеличения средств на содержание аэропортов со 

статусом федеральных казенных предприятий, у которых пока нет большого 

пассажиропотока и объёмов перевозок. 

1 ноября 2022 года – в «Открытом диалоге» сенаторов с Министром транспорта РФ 

В..Г.Савельевым, прошедшем под председательством В.И.Матвиенко. Обратила внимание на 

необходимость увеличения средств на содержание аэропортов со статусом федеральных 

казенных предприятий и помощь в обеспечении доступности аэропортов для людей с 

ограничениями здоровья, в частности, по Республике Тыва в приобретении амбулифта. 

В.И.Матвиенко поддержала. В.Г.Савельев дал поручение А.П.Чалику этот вопрос изучить. 

10 ноября 2022 года – в совещании на тему «Проблемы финансового обеспечения 

мероприятий по переселению граждан из ветхого и аварийного жилья в зоне Байкало-

Амурской магистрали». Мероприятие организовано Комитетом СФ по бюджету и 

финансовым рынкам совместно с Комитетом СФ по федеративному устройству, 

региональной политике, МСУ и делам Севера. 

14 ноября 2022 года – в «Круглом столе» Комитета СФ по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию на тему «Перспективные направления 

развития здравоохранения в сельской местности». 

1 декабря 2022 года – в «Открытом диалоге» с руководителем Федеральной службы 

по экологическому, технологическому и атомному надзору А.В.Трембицким. Обсуждались 

https://vk.com/away.php?to=http%3A%2F%2F%D2%F3%F0%E8%E7%EC.%D0%D4&post=-192877067_1509&cc_key=
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актуальные вопросы обеспечения экологической, технологической и промышленной 

безопасности в современных условиях. Задала вопрос о поддержке Ростехнадзора поэтапного 

запуска без остановки АПП Хандагайты-Боршоо после каждого из этапов реконструкции. 

А.В.Трембицкий выразил готовность изучить вопрос. 

7 декабря 2022 года – в расширенном заседании Совета Евразийского женского 

форума, прошедшего под председательством В.И.Матвиенко. 

8 декабря 2022 года– в заседании Совета Законодателей Российской Федерации 

совместно с Председателем Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва К.Т.Даваа. 

В повестке заседания Совета законодателей РФ – актуальные вопросы социально-

экономического развития России и её регионов в условиях адаптации к новым вызовам. 

8 декабря 2022 года – в заседании Совета по вопросам жилищного строительства и 

содействия развитию жилищно-коммунального комплекса при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации на тему «Стратегия развития строительной 

отрасли в условиях санкционного давления и проект Стратегии развития строительной 

отрасли и ЖКК до 2030 года». 
13 декабря 2022 года – в заседании Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре на тему «О мерах государственной поддержки строительства 

объектов образования и культуры в Республике Саха (Якутия)» (в рамках Дней 

Республики Саха (Якутия) в Совете Федерации). 

 

3.4. РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ СЕНАТОРА 

13 января 2022 года – По итогам посещения реабилитационных центров республики, 

ознакомления с работой МСЭ, терапевтического звена, тематических приемов людей с 

ограничениями здоровья поняла важность наращивания реабилитационной инфраструктуры 

в Республике Тыва. Встретилась с заведующей кафедрой медицинской реабилитации 

Ивановой Галиной Евгеньевной «РНИМУ имени Н.И. Пирогова» Министерства 

здравоохранения РФ.  Минздрав России начинает серьезную программу наращивания 

реабилитационной инфраструктуры в регионах. Очень понравился комплексный подход 

главного внештатного реабилитолога Минздрава России к реабилитации, начинать которую 

нужно по сути уже в первые минуты, даже при нахождении пациента в реанимации. 

Междисциплинарная бригада реабилитологов должна сразу же (а не после выписки) 

заниматься пациентом для того, чтобы максимально сохранить его жизненно-важные 

функции. Обсудили, как можно задействовать богатейший бальнеологический потенциал 

Тувы (нужно будет организовать дополнительное исследование его терапевтических свойств 

в привязке к конкретным заболеваниям). В том числе и в постковидной реабилитации. 
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Эффективно выстроенная система реабилитации (нужна в первую очередь подготовка 

соответствующих кадров! А не только набор оборудования) поможет людям 

восстанавливаться, избежать инвалидности после тяжёлых заболеваний и травм. 

20 января 2022 – встретилась с директором Государственного музея А.С. Пушкина 

Евгением Анатольевичем Богатыревым. Обсудили возможность разворачивания музеем 

экспозиции, посвященной юной художнице Наде Рушевой, организации экскурсии для 

тувинского студенческого землячества, организации выставки рисунков Нади Рушевой в 

Республике Тыва. 31 января 2022 года – исполняется 70 (!) лет со дня рождения художницы 

Нади Рушевой (1952-1969), ставшей открытием прошлого ХХ века. Нынешнему поколению 

молодых не знакомы ее замечательные рисунки, легкие, воздушные. В фондах музея 

хранится значительная часть художественного наследия юной художницы. Как сделать его 

доступным новым поколениям? Договорились, что  музей откроет выставку рисунков Нади 

Рушевой и посетить ее можно будет в течение месяца. 

14 февраля 2022 года – в развитие состоявшейся встречи с главным внештатным 

реабилитологом Минздрава России Г.Е.Ивановой и изучению бальнеологического 

потенциала тувинских источников и озер  встретилась с и.о. директора ФГБУ «НМИЦ 

реабилитологии и курортологии» Минздрава России А.Д. Фесюном, заместителем директора 

М.Ю. Яковлевым и клиническим фармакологом Н.Ф. Тумановой. В справочнике по курортам 

СССР 1972 года значатся два наших замечательных курорта «Чедер» и «Уш-Белдир». Их 

вместе с аржааном Тарыс (в Тере-Хольском кожууне) описал ещё в 1932 году химик 

Владимир Левченко. В 30-х годах уже они начали принимать людей. Обговорили 

возможности дообследования с участием федерального НМИЦ тувинского озера Чедер, его 

терапевтических свойств по конкретным болезням (правительством Тувы у озера в рамках 

Индивидуальной программы социально-экономического развития реконструируется и 

создаётся замечательный курортный комплекс), в том числе в кооперации с тувинскими 

учёными. Большой интерес вызывает уникальный бальнеологический потенциал 

труднодоступного Северного Аржаана (в 30х годах дорога туда занимала через тайгу на 

лошадях до 14 суток, а в 50х начали летать самолёты). 

31 марта 2022 года– участвовала в рабочей встрече с президентом «Общероссийской 

общественной организации инвалидов «Всероссийское ордена Трудового Красного Знамени 

общество слепых» В.В. Сипкиным. Продолжу работу, как член Комитета СФ по бюджету и 

финансовым рынкам, по увеличению финансирования на санаторно-курортное лечение 

инвалидов и обеспечение техническими средствам. 

2 апреля 2022 года – встретилась с руководителем ФГКУ «Федеральный центр 

планирования организации лекарственного обеспечения граждан» Минздрава России Еленой 
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Анатольевной Максимкиной. Важно было понять, как законодательно можно поддержать 

изготовление лекарственных средств по орфанным заболеваниям на отечественной базе. 

6 апреля 2022 года – вместе с министром культуры и туризма Республики Тыва 

Виктором Сергеевичем Чигжитом встретилась с заместителем руководителя Федерального 

агентства по туризму (Ростуризм) Григорием Владимировичем Прокуроновым, позднее – с 

генеральным директором корпорации Туризм.РФ Сухановым Сергеем Александровичем. 

Договорились о приезде С.А.Суханова в Туву и на месте «сверке часов» по мастер-

планированию точек туристического роста региона. 

6 апреля 2022 года – встретилась в СФ с А.А.Монгушем, председателем 

Молодежного Хурала (Паралмента) Республики Тыва, который приехал в столицу для 

участия в заседании Общественной молодёжной палаты (Молодёжного парламента) при 

Государственной Думе. Обсудили вопросы законодательного обеспечения волонтерской 

деятельности, федеральных законодательных инициатив. 

7 июня 2022 года – как член Правления Фонда обязательного медицинского 

страхования, посетила Национальный медицинский исследовательский центр детской 

гематологии, онкологии и иммунологии имени Димы Рогачёва. Каждый год перед Новым 

годом мы навещаем здесь пациентов из Тувы. В этот визит (не новогодний) я побывала у 7-

летнего пациента из Тувы и его мамы. А также встретилась с главным врачом Центра 

Д.В.Литвиновым. Мы ранее с ним обсуждали вопросы деятельности такого детского центра, 

отдельные проблемы, с которыми сталкиваются врачи. На этот раз для меня было важно, как 

работает принятый Федеральным собранием 08.12.2020 № 430-ФЗ, в соответствии с которым 

с 2021 года федеральные клиники финансируются напрямую из Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования. 

ФЗ помогает гражданам, которые нуждаются в высокотехнологичной медицинской 

помощи, получить ее в любом регионе. 

8 сентября 2022 года – провела вместе с заместителем Председателя Правительства 

Республики Тыва В.А.Донских рабочую встречу с представителями Газпромбанка на «полях» 

Восточного экономического форума в г. Владивостоке по возможности начала работы банка в 

Республике Тыва, поддержке в приграничной торговле тувинских субъектов МСП с 

монгольскими партнерами. 

13 сентября 2022 года – вместе с заместителем Министра сельского хозяйства 

Республики Тыва А-М.А.Ховалыгом встретились с директором Департамента развития 

сельских территорий Министерства сельского хозяйства Российской Федерации Ксенией 

Леонидовной Шевелкиной по вопросам защиты и реализации проектов «Комплексное 

развитие сельских территорий». Определен дедлайн подачи ПСД прошедших госэкспертизу 
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объектов по КРСТ – 30 сентября 2022 года. 

30 сентября 2022 года – встретилась в Совете Федерации с Министром культуры 

Республики Тыва В.С.Чигжитом по наиболее острым вопросам защиты федеральных средств 

в проекте федерального бюджета на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов по 

вопросам культуры, возможной их корректировке в рамках работы Трехсторонней комиссии 

по межбюджетным отношениям. 

21 октября 2022 года – приняла в Совете Федерации делегацию учителей из села 

Сарыг-Сеп, участвующую в Москве в образовательном форуме НИУ ВШЭ «Стань выше с 

Вышкой!», обсудили перспективы участия школьников Сарыг-Сепа в проекте Совета 

Федерации «Поезд памяти». 

28-29 ноября 2022 года – принимала в Совете Федерации делегацию солдатских 

матерей, прибывших в Москву для участия в День матери в получении общественной 

награды Союза Женских Сил «Мать-героиня», активных женщин, сопровождающих 

"Красный обоз", подарки для военнослужащих из Тувы, на Донбасс, а также супруг 

погибших земляков-участников СВО. В составе делегации была депутат Верховного Хурала 

Республики Тыва Ульяна Байыр-ооловна Монгуш, председатель комитета парламента Тувы 

по социальной политике. Верховный Хурал РТ активно взаимодействует с общественными 

объединениями в поддержке участников СВО и членов их семей. 

 

3.5. УЧАСТИЕ В КУЛЬТУРНЫХ И ИНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ В МОСКВЕ 

Москва как столица России принимает много межрегиональных и международных 

событий, участниками которых являются предприятия и организации Тувы. Стараюсь бывать 

на таких мероприятиях, поддерживать земляков. Какие-то события в поддержку региона 

получается организовать самостоятельно. 

26 января 2022 – приняла участие в открытии вместе с директором музея Пушкина 

Е.А.Богатыревым (в музее хранится самое большое количество рисунков из 10 тысячного 

художественного наследия Нади), директором музея Л.Н.Толстого С.А.Архангеловым (здесь 

хранятся замечательные иллюстрации Нади к роману «Война и мир») выставки работ Нади 

Рушевой, посвященной 70-летию юной художницы, в Государственном музее А.С.Пушкина 

(Пречистенка, 12/2). Рада, что музей откликнулся на мое предложение и такая выставка, 

несмотря на сложную ситуацию, связанную с мерами по противодействию распространению 

новой коронавирусной инфекции, все-таки состоялась. Выставка продлилась до конца марта. 

На ней были представлены 65 графических листов знаменитой пушкинианы и иллюстрации 

к роману "Мастер и Маргарита" из собрания ГМП. Очень рада, что вместе со мной на ней 

побывали представители полпредства Тувы, в том числе лидер студенческого землячества 
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Субудай Монгуш. 

1-2 февраля 2022 года – второй год подряд финансово поддержала проведение Шагаа 

в г. Москва. Выделила 50 тысяч рублей тувинскому землячеству для аренды зала для 

проведения ночного молебена для встречи Нового года по лунному календарю. 

9 марта 2022 года – пришла поболеть за наших участников в Чемпионате и 

Первенстве России по Кунг-Фу-2022, прошедшего во Дворце ушу в Москве. Приняла участие 

в церемонии награждения, поздравила с успешным выступлением Камаа Александру, Оюн 

Дарину, Данзына Маадыра и Данзына Белека (две бронзовые медали). 

21 июня – 3 июля 2022 года –  школьница из Тувы Наран-туйа Бадарчи (всего 

заявлялось 850 ребят) вместе со 100 сверстниками из всех 85 регионов России и 100 

школьниками из Белоруссии отправилась впервые в «Поезде памяти». Это проект Совета 

Федерации. Встречалась с Наран-Туйей еще в Кызыле, передала ей книгу «Тувинская 

Народная Республика. Все для общей Победы», сарыгсепские школьники передали ей горсть 

тувинской земля с места, где учился Герой Советского Союза Михаил Артемьевич Бухтуев, 

погибший в Гомельской области Белоруссии. Получилось помочь школьнице прилететь в 

Москву, сесть на поезд и отправиться по маршруту Памяти. Позднее она поделилась своими 

впечатлениями о поездке с земляками в ходе смен детских лагерей отдыха в Туве. 

22 июня 2022 года – приняла участие в акции «Свеча памяти» в Центральном 

музее Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. на Поклонной горе, встретилась с 

Заместителем директора музея Немцевым Сергеем Борисовичем по организации новой 

экспозиции (в 2010 году была проведена с моим организационным участием первая 

тувинская выставка) о вкладе Тувинской Народной республики в победу в Великой 

Отечественной войне. 

15 сентября 2022 года – посетила выставку «Сокровища Севера. Мастера и 

художники России — 2022», которая открылась в 55 павильоне на ВДНХ. Свою самобытную 

культуру, традиции, промыслы и ремесла презентуют представители 24 регионов. 

Пообщалась с участниками тувинской экспозиции из Тоджинского кожууна, уникальным 

мастером-косторезом Эдуардом Лопаа. По итогам встречи договорились с директором 

Национального музея РТ К.А,Бичелдеем о возможной организации выставки косторезного 

искусства, в том числе Э.Лопаа и его учеников. 

16 октября 2022 года – посетила открытие нового тематического поезда «Сибирь 

здесь», который будет курсировать до конца апреля 2023 года на Сокольнической линии 

Московского метрополитена. Его оформление посвятили истории регионов Сибири, ее 

природным богатствам, главным достопримечательностям и выдающимся жителям регионов 

Сибирского федерального округа. Организатором этого события стал Аппарат Полпреда 
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Президента в Сибирском Федеральном округе, отдельный вагон посвящен Туве – его 

оформили при участии Полпредства Республики Тыва в Москве. 

23 ноября 2022 года – поздравила зрителей спектакля «Свадьба кочевников» 

Национального музыкально-драматического театра Республики Тыва им. В. Кок-оола, 

представленный на сцене Культурного центра ЗИЛ в г. Москве, с замечательным событием – 

возможностью увидеть творчество замечательного тувинского коллектива на московской 

сцене. Наградила Благодарственными письмами и памятными подарками Главного режиссера 

театра и артистов театра. 

27 ноября 2022 года приняла участие в торжественной церемонии награждения 

матерей Героев и многодетных матерей общественной наградой Союза Женских Сил "Мать 

Героя", «Мать-героиня». Наград удостоены 6 женщин из Республики Тыва. Вручила награды 

Анастасии Васильевне Кызыл, Сат Уране Кудерековне, Багай-оол Айлане Андреевне, Болат-

оол Татьяне Васильевне, Чинан Надежде. 

Ноябрь – побывала в гостях у ветерана, участника Великой Отечественной войны, 

бывшего бойца Тувинской народно-революционной армии (начинал в музыкальном взводе), 

генерал-майора Петра Федоровича Иванкова и его супруги Татьяны Андреевны Тепляковой. 

Стараюсь сопровождать уважаемого земляка в решении его текущих вопросов, по которым 

уже третий год взаимодействую с Департаментом социальной защиты Мэрии Москвы, 

которая оперативно откликается и многие вопросы решает. Ветерану 1 декабря 2022 года 

исполнилось 95 лет. 

13 декабря 2022 – приняла участие во Всеросийской акции «Елка желаний». 

Исполнила желания детей из Республики Тыва и Луганской Народной Республики.   

 
3.6. МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

В условиях санкционного давления особую значимость приобретает 

парламентская дипломатия. Вопросам сотрудничества, взаимодействия с парламентами 

других стран в рамках действующих групп дружбы, в состав которых вхожу, уделяла особое 

внимание. 

20 января 2022 года – по инициативе Зорига Цеденбала, сына государственного и 

партийного деятеля Монгольской Народной Республики Юмжагийна Цеденбала, встретилась 

с ним и его супругой Даримой. Обсудили возможности сотрудничества, в том числе в рамках 

приграничного взаимодействия Республики Тыва и Увс Аймака, в музее которого 

значительная часть экспозиции посвящена легендарному маршалу Цеденбалу. 

23 января 2022 года – участвовала во встрече сенаторов, представляющих 

приграничные с Монголией российские регионы, состоявшейся в посольстве Монголии в 
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Москве. Познакомились с новым послом Монголии в России господином Улзийсайханы 

Энхтувшином. Это известный государственный и общественный деятель, авторитетный 

политик. Обсудили перспективные вопросы межпарламентских связей в развитие 

состоявшегося в декабре 2021 года визита в Москву Президента Монголии, его встречи с 

В.И.Матвиенко. В том числе гармонизацию подходов надзорных органов, ветеринарных 

служб при экспорте монгольского мяса, помощь в изучении русского языка, выделение 600 

квот для обучения монгольских студентов в вузах России, совместные туристические 

проекты и многое другое. Обменялись благопожеланиями в связи с наступающим Белым 

месяцем. 

21 марта 2022 года – приняла участие как член группы дружбы во встрече 

Председателя Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера, руководитель группы по сотрудничеству СФ с 

Национальной ассамблеей народной власти Республики Куба А.А.Шевченко  с 

Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Куба в РФ Хулио Антонио Гармендей 

Пеньей. 

25 мая 2022 года – приняла в Москве в режиме ВКС участие в совместном семинаре 

Совета Федерации и Центральноамериканского парламента (ПАРЛАСЕН) "Парламентарии за 

мир". 

29 августа 2022 года – вместе с Председателем Верховного Хурала (парламента) 

Республики Тыва К.Т. Даваа в Кызыле встретилась с Председателем Хурала гражданских 

представителей Увс аймака Монголии господин Цэвээном Батболдом и Генеральным 

консулом Монголии в Кызыле господином Чимидом Ганболдом по вопросам наращивания 

приграничного двустороннего сотрудничества. 

4 сентября 2022 – по приглашению Чрезвычайного и Полномочного Посла 

Республики Вьетнам в Москве господина Данг Минь Кхой приняла участие в торжественном 

приеме по случаю 77-летия со Дня Независимости Социалистической Республики Вьетнам. 

21-22 сентября 2022 – приняла участие как руководитель группы по сотрудничеству 

Совета Федерации с Национальной Ассамблеей Республики Эквадор во встрече с делегацией 

Республики Эквадор, на следующий день – в последовавшей двусторонней встрече 

Заместителя Председателя СФ К.И.Косачева с первым заместителем Председателя 

Национальной Ассамблеи Республики Эквадор Марселой Присцилой Ольгин Наранхо. 

17 октября 2022 года – приняла участие во встрече членов группы по сотрудничеству 

Совета Федерации с Собранием Исламского Совета Исламской Республики Иран во главе с 

руководителем группы И.Н.Морозовым с Чрезвычайным и Полномочным Послом Исламской 

Республики Иран в Российской Федерации Каземом Джалали. Обсудили важнейшие вопросы 
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двустороннего сотрудничества и межпарламентского взаимодействия двух дружественных 

стран. 

26-29 октября 2022 года – в составе делегации Совета Федерации во главе с 

заместителем Председателя СФ А.В.Яцкиным приняла участие в работе 30 сессии Азиатско-

Тихоокеанского Парламентского форума, состоявшейся с 26 по 29 октября в столице 

Таиланда Бангкоке. Три из 11 резолюций, принятых на 30-м Азиатско-Тихоокеанском 

Парламентском форуме (после перерыва, связанного с пандемией, впервые прошёл в очном 

формате), российские – таковы итоги работы на АТПФ российской делегации. В форуме 

участвовали вместе с парламентами Азии 28 стран, включая Латинскую Америку, Канаду, 

США, Австралию. Выступила на форуме в «женской» секции, а также на пленарном 

заседании – с докладом на тему «Развитие услуг здравоохранения и обеспечения равного 

доступа к первичной медико-санитарной помощи». 

4 ноября 2022 года – приняла участие в конференции "Консолидация женских 

объединений и их роль в современных общественных процессах", состоявшейся в Москве. В 

мероприятии приняли участие более 80 соотечественниц из 50 стран мира. На конференции 

учреждена Всемирная федерация русскоговорящих женщин. 

16 ноября 2022 года – приняла участие во встрече заместителя Председателя Совета 

Федерации К.И.Косачева с членом Великого Государственного Хурала Монголии, вице-

премьером, Министром экономики и развития Монголии Чимэдийн Хурэлбаатаром, 

руководителем проекта «Эрдэнэс Газ» Дуламсурэн Даваа. Обсуждались вопросы развития 

двусторонних торговых отношений. 

15 декабря 2022 года – по итогам состоявшейся в Москве встречи с вице-премьером, 

Министром экономики и развития Монголии Чимэдийном Хурэлбаатаром встретилась в Туве 

с Генеральным консулом Монголии в Кызыле г-ном Чимидом Ганболдом. Во встрече также 

пригласила принять участие депутата Верховного Хурала Тувы А.Н.Монге. 

 

3.7. ПОЕЗДКИ В РЕГИОНЫ РОССИИ 

27 марта 2022 – в Республику Удмуртия. В Ижевске по приглашению общества 

«Знание» приняла участие в Круглом столе "Родные языки как инструмент продвижения 

культуры и просветительской деятельности" в рамках просветительских мероприятий, 

посвященных десятилетию языков коренных народов. Выступила с приветственным словом, 

пригласила выступить на Круглом столе с докладами в режиме ВКС инспектора по 

тувинскому языку Сайзану Сергеевну Товуу, доцента ТувГУ Миру Викторовну Бавуу-

Сюрюн. 

15-16 апреля 2022 – Воронежская область. Как член Временной комиссии СФ по 
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совершенствованию правового регулирования в сфере государственного контроля (надзора) и 

муниципального контроля в Российской Федерации, приняла участие в выездном заседании в 

Воронеже на тему «Обязательные требования: региональные практики». Побывали на 

предприятиях МСП, посмотрели, как работает «Мой Бизнес» в помощь предпринимателям.  

В 2020 году был принят федеральный закон о государственном контроле и надзоре, так 

называемая «надзорная гильотина», упорядочивающая проверки, снижающая 

бюрократический пресс на бизнес. 

31 мая 2022 – Республика Хакасия. В развитие направленных писем и запросов в 

декабре 2020 года в Генеральную прокуратуру, Следственный комитет РФ, ФСИН РФ по 

допущенным пыткам в отношении заключенного К.О.Ондара, отбывающего наказание в 

исправительной колонии №6 г. Иркутска, продолжила работу во взаимодействии с сестрой 

К.О.Ондара. Заключенный был переведен в колонию № 33 Хакасии. Выехала познакомиться 

с условиями его содержания. Посетила колонию совместно с Уполномоченным по правам 

человека в Республике Хакасия А.О.Шулбаевым, переговорила с К.О.Ондаром. Новыми 

условиями содержания он доволен. Договорились о его более тщательном медицинском 

обследовании. Вместе с Начальником Управления Федеральной службы исполнения 

наказаний по Республике Хакасия А.В.Мисюра познакомились с бытовыми условиями 

содержания заключенных, производственными мастерскими. 

5 июня 2022 – Забайкальский край. По приглашению Губернатора Забайкальского 

края А.М.Осипова при поддержке коллеги-сенатора Б.Б.Жамсуева посетила XVIII Сибирско-

Дальневосточную выставку племенных овец и коз, выехала в Агинский Бурятский округ (159 

км от Читы по федеральной трассе, ведущей к границе с Китаем – по дороге ответвление на 

Монголию), познакомилась с работой предприятия ООО «Руно», с директором Бадмажабом 

Базарсадаевичем Батоевым обсудили проблемы по переработке овечьей шерсти (сюда 

привозится и овечья шерсть из Тувы). Познакомилась с краевыми проектами «Социальная 

отара», «Семейная ферма». Активно участвовала в работе выставки, общалась с делегацией 

из Тувы, представителями племенных хозяйств из Монгун-Тайгинского, Эрзинского, Бай-

Тайгинского кожуунов, других регионов, заместителем руководителя Департамента 

животноводства и племенной работы Минсельхоза России Г.Ф.Сафиной. Выступила на 

пленарном заседании. В конкурсе 19 хозяйств из 7 регионов обладателем приза губернатора 

Забайкалья — автомобиля «Нива» - стал агрокооператив «Бай-Хол» из Тувы (руководитель – 

Эртине Манзай). По итогам прозвучавших выступлений - отмечалось отсутствие 

организационной стыковки в действиях Минсельхоза России (первичная переработка 

шерсти) и Минпромторга (производство готовой продукции) – по приезду доложила 

вместе с сенатором С.П,Михаловым об обозначенной в выступлениях животноводов 
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проблеме по переработке овечьей шерсти до готовой продукции руководству аграрного 

комитета и заместителю Председателя Совета Федерации А.В.Яцкину. В сентябре 2022 года 

по данной проблеме при аграрном комитете СФ создана Рабочая группа, которая под 

председательством сенатора Б.Б.Хамчиева активно работает. 

11-13 июля 2022 – Смоленская область. Приняла участие в выездном заседании 

Комитета Совета Федерации по международным делам "Динамичное развитие приграничных 

субъектов Российской Федерации в контексте современных внешнеполитических реалий" 

(совместно с Комитетом Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера и Комитетом Совета Федерации по 

экономической политике) в г. Смоленске. Познакомились с работой пунктов пропуска, 

оборудованием логистических центров. 

8 августа 2022 – Владимирская область. Благодаря поддержке сенатора от 

Владимирской области О.Н.Хохловой побывала в с. Сергеиха Владимирской области на 

действующей фабрике ПОШ «Сергеихинский текстиль». Предприятие – победитель конкурса 

Минэкономики Тувы в 2021 году на участие в Индивидуальной программе социально-

экономического развития Республики Тыва до 2024 года. Летом 2022 года компания открыла 

в Туве впервые 6 пунктов по приему шерсти. Итоги ознакомления с производственными 

мощностями действующей фабрики доложила заместителю Председателя Правительства 

Республики Тыва У.А,Ондару, курирующему это направление в республике. 

5-6 сентября 2022 – г. Владивосток. Приняла в составе делегации Совета Федерации 

участие в VII Восточном экономическом форуме в г. Владивостоке, выступила на площадках 

по обсуждению этно-культурного наследия Коренных малочисленных народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока. Провела рабочую встречу с представителями Газпромбанка на 

полях Восточного экономического форума совместно с и.о. заместителя Председателя 

Правительства Республики Тыва В.А.Донских.  По приглашению Минкультуры России 

выступила экспертом на "Презентации креативных проектов учеников и выпускников 

Школ креативных индустрий" из Калининграда, Кемерово и Владивостока. 

Модератором обсуждения, прошедшего на молодёжной мультимодальной площадке, 

выступила О.С.Ярилова, заместитель Министра культуры РФ. Приняла участие в пленарном 

заседании ВЭФ на тему «На пути к многополярному миру», на котором выступил Президент 

РФ В.В,Путин. 

18-19 ноября 2022 – Красноярский край. По приглашению Российского общества 

«Знание» провела круглый стол на тему «Общественно-государственный характер 

просветительской деятельности в России» в городе Красноярске. Целью мероприятия 

является обсуждение возможностей взаимодействия государственных и общественных 



45 
 

 

институтов по вопросам развития просветительской деятельности. 

 
3.8. РАБОТА С ДОКУМЕНТАМИ 

В течение 2022 года я получила 17413 писем (в 2021 году – 13622), в том числе 110 (в 

2021 году – 168) по работе в Совете Федерации, 32 (в 2021 году – 52) из Республики Тыва. 

Мною в 2022 году были отправлены 434 (в 2021 году – 302) запроса, обращения, 

информации, в том числе в федеральные органы власти – 168, в органы власти Республики 

Тыва – 41.  

4. РАБОТА В РЕСПУБЛИКЕ ТЫВА 

4.1. ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ОРГАНАМИ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ И 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТЫВА, ТЕРРИТОРИАЛЬНЫМИ 

СТРУКТУРНЫМИ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМИ ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 

В ходе регулярных служебных командировок (16 поездок в Республику Тыва в 2022 

году) в регион встречалась с Главой Республики Тыва, членами Правительства, 

Председателем Верховного Хурала Тувы, депутатами республиканского парламента, 

председателем Общественной палаты Тувы, руководителями территориальных структурных 

подразделений федеральных органов власти, принимала участие в аппаратных заседаниях 

Правительства и заседаниях комитетов и сессиях Верховного Хурала (парламента) 

Республики Тыва, выезжала в районы республики, проводила рабочие встречи и 

консультации с представителями органов власти региона, общественниками, посещала 

общественные мероприятия и объекты социально-культурной сферы, вела прием граждан. 

Провела в общей сложности 7 встреч с Главой Республики Тыва В.Т.Ховалыгом по 

наиболее актуальным вопросам социально-экономического развития республики, требующим 

дополнительной координации действий по финансовому обеспечению из федерального 

бюджета ключевых направлений деятельности. Такая встреча в сентябре 2022 года – 

начальном периоде рассмотрения проекта федерального бюджета в российском парламенте –  

прошла с участием министра финансов О.С.Достаем. Правительство Тувы активно работает 

над пополнением доходной базы – собственные доходы региона в 2022 году увеличились на 

11 процентов (1 160 млн. рублей) и составили 11 млрд. 337 млн. рублей. Республика 

участвует в конкурсах на получение субсидий по федеральных программам. В 2022 году 

поступившие из федерального бюджета субсидии на региональные полномочия составили 14 

млрд. 578 млн. рублей или с ростом на 6 375 млн. рублей к уровню прошлого года. Это 

большое достижение. 

Провела 9 встреч с Председателем Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва 

К.Т. Даваа. В ходе региональных командировок участвовала в работе комитетов Верховного 
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Хурала. Парламент Тувы оперативно рассматривал все законодательные инициативы 

Правительства Тувы, регулирующие деятельность экономики в условиях санкционного 

давления, обеспечивающие меры социальной защиты. 

Очень важным было совместное участие с руководством региона, территориальными 

структурами федеральных органов власти в ключевых мероприятиях: митинге «Россия, 

Крым, Донбасс» на площади Арата города Кызыла, посвященном восьмой годовщине 

воссоединения Крыма и Севастополя с Россией. Участвовала в Торжественном собрании, 

посвященном Дню Конституции Тувы, вручила награды Совета Федерации; в торжественной 

церемонии поднятия в День России Государственных флагов Российской Федерации и 

Республики Тыва, участвовала во вручении паспортов Российской Федерации юным 

землякам.  

Праздник животноводов Наадым, День республики, выставка Белой пищи «Ак Чем», 

экспозиция изделий народно-прикладного творчества «Ус шевер» – это важные события для 

всех жителей Тувы, была рада быть их участницей вместе с земляками.   

Провела 56 рабочих встреч и 21 совещание в Кызыле с представителями 

региональных министерств и ведомств. В частности, по итогам участия в сессии Верховного 

Хурала, на которой был представлен Отчет министра МВД, вместе с заместителем 

Председателя Правительства РТ Т.Б.Кууларом обсудили меры поддержки инициативы 

министерства по строительству ведомственного жилья для сотрудников, а также заполнения 

сформировавшихся вакансий участковых в отдаленных районах.  

Активно взаимодействовала по обязанностям в комитете Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам с Министерствами здравоохранения, труда и социальной 

защиты, строительства, образования и др. Вместе с министром дорожно-транспортного 

комплекса Тувы Ш.А.Чыргал-оолом познакомилась на месте с проектом реконструкции 

тувинского участка Управления эксплуатации красноярского судоподъемника, который 

обеспечивает безопасную судоходную обстановку (берегоочищение, дноочищение, установка 

вех, контроль состояния береговой линии) на участке водного пути от Саяно-Шушенской 

ГЭС до верховья Енисея.  

Вместе с министром образования И.Н.Биче-оол участвовала в Совете директоров 

учреждений дополнительного образования Тувы, на котором обсудили проблемные вопросы 

в работе центров допобразования, в раскрытии творческих способностей детей, по итогам 

состоявшегося конкурса наградили лучшие центры дополнительного образования 

республики комплектами оргтехники. Лучшим признан Центр дополнительного образования 

г. Кызыла (директор – Л.В.Кунчу). 

16 декабря 2022 г. приняла участие в заслушивании Ежегодного Послания Главы 
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Республики Тыва В.Т.Ховалыга о положении дел в республике и внутренней политике на 

2023 год «Сохранение и укрепление традиционных ценностей: труд, семья, сплоченность» 

 
4.2. ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СВО И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ 

В 2022 году особое внимание уделяла поддержке участников СВО, членов их семей. 

На эту задачу обратила внимание сенаторов Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко. 

Внимательно отрабатывали с помощниками каждое обращение, проводила 

тематические приемы по данному вопросу, участвовала в заседаниях штаба по мобилизации 

в Правительстве Республики Тыва, посещала раненных участников СВО в госпиталях 

Москвы и Московской области, в реабилитационном центре «Серебрянка» в Туве, членов их 

семей в Республике Тыва, встречалась с Военным комиссаром Республики Тыва Д.И.Артына.  

По поступающим официально и в социальных сетях (на такие сообщения в ответе 

просила составить официальное обращение) запросам встречалась с председателем комитета 

Совета Федерации по обороне В.Н,Бондаревым, председателем комитета по социальной 

политике И.Ю.Святенко, начальником Главного военно-медицинского управления 

Министерства обороны Д.В.Тришкиным, врио начальника Главного управления кадров 

Министерства обороны РФ Ю.П.Бобровым, Министром здравоохранения России 

М.А,Мурашко, председателем Федерального фонда обязательного медицинского страхования 

(ФОМС) И.В.Баланиным и др.   

Поступившие с 17 марта по 31 декабря 2022 года в мой адрес обращения были 

связаны в основном с установлением местонахождения бойца, обмена военнопленными, 

лечением и реабилитацией после ранения, получения положенных выплат, установлением 

выплат и довольствия семьям погибших бойцов, вручением наград, увековечением памяти 

погибших земляков и другими вопросами. 

Точечная проработка каждого случая позволила сформулировать законодательные 

инициативы, призванные урегулировать эти вопросы и создать условия для дополнительной 

поддержки участников СВО и их семей, в частности, уравнивания статуса военнослужащего, 

мобилизованного и добровольца. 

Так, по поступившему 17 марта 2022 года обращению по погашению кредита 

погибшего участника СВО руководство системно значимого банка оперативно решило этот 

вопрос, но этот вопрос нуждался в дальнейшем урегулировании в отношении других 

участников СВО. В дальнейшем был принят Федеральный закон от 7 октября 2022 г. № 377-

ФЗ “Об особенностях исполнения обязательств по кредитным договорам (договорам займа) 

лицами, призванными на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской 

Федерации, лицами, принимающими участие в специальной военной операции, а также 
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членами их семей и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации”. 

В феврале-марте 2022 года дважды передавала через Общественную приемную 

партии «Единая Россия» жителям Донбасса продукты длительного хранения – муку 

макаронные изделия, мясные и рыбные консервы, сахар, растительное масло, сгущенное 

молоко, чай, кофе, а также детские подгузники, стиральный порошок, средства гигиены. 

В течение июля-августа, когда вплотную занималась вопросами длительного лечения 

двух добровольцев, получивших сложные травмы руки и ноги, впервые столкнулась с 

ситуацией, когда после лечения в госпитале участников отправляли на неопределенный срок 

в регион, где для региональной системы здравоохранения был не совсем понятен их статус, с 

рекомендацией потом «вернуться» на долечивание. Их конкретные ситуации мы разрешили – 

они получили операционную и последующую лечебную помощь. Но нужно было уравнять в 

правах военнослужащих и добровольцев.   

4 ноября 2022 г. был принят Федеральный закон №419-ФЗ "О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации", в соответствии с которым на 

добровольцев распространяется статус военнослужащих. 

После объявления в сентябре частичной мобилизации посетила полигон 55 

мотострелковой бригады, где проходили боевое слаживание мобилизованные земляки, 

провела встречу, взяла на контроль поднятые ими вопросы (регистрация брака, нотариальное 

заверение документов, помощь семье углем, экипировка, кредиты и др),  передала спальные 

мешки и другое походное снаряжение, оргтехнику и оборудование, флаги Тувы.  

Так как мобилизованные высказывали много замечаний по сложностям с 

оформлением кредитных каникул провела 8 октября при поддержке отделения Банка России 

в Туве встречу с руководством банковского сектора. Обсудили с руководителями отделений 

Сбербанка, Росбанка, Россельхозбанка в Туве правоприменение закона о предоставлении 

кредитных каникул по ипотечным и потребительским кредитам и займам мобилизованным, 

участникам специальной военной операции (СВО), а также членам их семей. 

В дни мобилизации выявилась разница в финансовых возможностях регионов при 

обеспечении и необходимость единого подхода к обеспечению мобилизованных граждан. 

Хочу поблагодарить своего общественного помощника К.М,Кылан-оола, 

позывной «Тунгус», добровольца, участника СВО, оперативно в сентябре-октябре 

организовавшего для вновь мобилизованных крайне полезные занятия по тактической 

медицине. Сейчас он снова находится на передовой. 

Рада, что Глава Тувы В.Т.Ховалыг принял тогда своевременное решение о 

выплате 100 тысяч рублей, что было очень непросто для Республики Тыва с нашей 
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низкой бюджетной обеспеченностью. Начал работу штаб, был создан центр по оказанию 

помощи семьям участников СВО, большую работу проводят волонтерские организации и 

социальные службы, общественные организации «Боевое братство», «Черный барс». В 

помощь землякам, участвующим в СВО, включились все муниципалитеты, общественники – 

это стало объединяющим республику общенародным движением.  

Отдельно выделила для себя проблематику реабилитации участников СВО – 

медицинской и социальной, стыковки системы здравоохранения Минобороны и гражданской, 

непрерывного сопровождения проходящих лечение и реабилитацию. При посещении 

санатория «Серебрянка» для себя еще раз определила необходимость расширения площадей 

для реабилитационных целей (в идеале строительства нового центра, или пристройки, либо 

дополнительного этажа), пополнения реабилитационного оборудования, проработки 

совместно с Минобороны РФ вопросов финансирования прохождения реабилитации 

военнослужащими на базе региональных медучреждений за счет средств МО РФ. 

Мы с помощниками наладили прямое и продуктивное взаимодействие с 

Министерством обороны РФ, госпиталями Министерства обороны. Постоянно ведется 

переписка и телефонное общение с Министерством обороны РФ по обращениям 

родственников об обмене пленными и поиске пропавших без вести бойцов. 

В частности, по обращению родных мною был направлен запрос по находящемуся в 

плену земляку в Минобороны РФ, Уполномоченному по правам человека. Обмен состоялся. 

Не могу говорить, что сыграл свою роль именно мой запрос, так как семья обращалась в 

разные инстанции, но это была общая победа, когда наш земляк - участник СВО – вернулся 

после тяжелейшего плена в Туву. Сейчас он продолжает службу в Москве. 

Мы встретились с данным военнослужащим и его мамой в Совете Федерации и 

продолжили вместе работу по получению положенных ему выплат и по дальнейшей 

медицинской реабилитации. 

Мамы и жены военнослужащих заслуживают особых слов благодарности, они 

сохраняют тепло семьи, растят детей славных воинов. Им тяжело, но они еще более 

сплоченны, позитивны, настроены на созидание. В ноябре на Пятом Форуме матерей, 

организованном Верховным Хуралом РТ, мощно прозвучал Хор солдатских жен и матерей. 

Позднее принимала в Совете Федерации делегацию мам и жен военнослужащих, 

участвовала в чествовании солдатских матерей в Храме Христа Спасителей ко Дню Матери. 

В декабре организовала для детей участников СВО двух крупных 

муниципалитетов Тувы – Барун-Хемчикского кожууна и г. Ак-Довурака – Елку 

сенатора. Ее гостями стали около 80 детей из Барун-Хемчикского кожууна, г.Ак-

Довурак и из Бай-Тайгинского кожууна. Профессиональными артистами было показано 



50 
 

 

красочное новогоднее представление, ребятам вручены планшеты, сладкие подарки. А я пока 

дети играли – смогла пообщаться с женами и вдовами военнослужащих. Взяла на заметку все 

их замечания, предложения. Более всего их тревожит разница в социальной поддержке: 

мобилизованных и других категорий участников СВО.  Дала телефоны и контакты для 

конкретных обращений. Договорились по просьбе женщин об организации мотивирующих 

встреч, акций. «Нам нужно развиваться! Ради наших детей!» В конце года администрацией г. 

Ак-Довурака была организована предновогодняя встреча с женщинами. 

В ноябре-декабре внесла в Единый штаб Тувы оказания помощи военнослужащим – 

пояса, носки, наколенники, стельки, балаклавы, а также налобные фонари, батарейки к ним, 

газовые горелки для участников СВО, передала средства для приобретения важных 

технических средств. 

В целом моя помощь Донбассу, участникам СВО и членам их семей в 2022 году 

составила 1 059 337 рублей. 

Всего по вопросам СВО мною было направлено в 2022 году 24 официальных запроса 

в Министерство обороны, Мэрию Москвы, отдельные воинские части, госпитали, банки и др. 

Были разрешены 7 ситуаций с продолжением эффективного лечения и реабилитации 

военнослужащих, закрытием двух кредитов, кредитных каникул, вручением наград, которые 

не дошли по назначению, выплатами положенного денежного довольствия и других 

вопросов. 

Проконсультировали родных по трем вопросам. У меня на контроле остается семь 

обращений.   

По результатам выполненной работы мною подготовлены предложения, требующие 

законодательных и организационных решений, которые были внесены в парламентскую 

координационную группу по вопросам СВО, которую возглавляет сенатор А.А.Турчак. 

Мои предложения уже обсуждались на совещаниях сенаторов – членов Рабочей группы по 

взаимодействию по вопросам СВО Н.А.Журавлева и И.В.Рукавишниковой. Члены 

парламентской координационной группы по вопросам СВО всегда открыты для 

предложений.  

 

4.3.  ВЫЕЗДЫ В РАЙОНЫ РЕСПУБЛИКИ ТЫВА 

В период с января по декабрь 2022 г. во время 16 командировок в Республику 

Тыва 12 раз выезжала в районы Тувы: в Пий-Хемский, Улуг-Хемский, Кызылский, 

Овюрский, Каа-Хемский, Тандинский, Сут-Хольский, Тоджинский, Барун-Хемчикский, г. Ак-

Довурак. 

В ходе командировок встречалась с администрацией, депутатами, представителями 
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бизнеса, работниками бюджетной сферы и гражданами. Это неравнодушные, болеющие за 

родной кожуун, город люди. Благодарю депутатов Верховного Хурала за экспертное 

сопровождение в ходе большинства командировок в их округа. 

Основные темы, взятые на контроль в ходе посещения объектов: 

- ветхость детских садов и школ в отдельных селах, 

- необходимость более четкого разъяснения условий и сроков подачи заявок для 

включения в программу капитального ремонта школ, 

- водоснабжение в сельской местности, 

- состояние оросительных систем, 

- качественное планирование деятельности медицинских учреждений, недопущение 

накапливания кредиторской задолженности отдельными кожуунными больницами, 

- учет региональных особенностей в программе «Земский доктор», 

- нацеленность на пополнение доходной базы местных бюджетов руководителями 

местных органов власти, знание налогооблагаемой базы, расщепления налогов, 

- сохранение и развитие традиционного отгонного животноводства, поддержка редких 

сельхозживотных (сарлыки, верблюды, олени), 

- экономика переработки сельхозпродукции, 

- поддержка присутствия продукции местного МСП на полках больших сетевых 

магазинов, 

- переработка шерсти, 

- дополнительное образование детей, детский отдых; 

- профориентация молодежи, работа ссузов Тувы, включение их в проект 

«Профессионалитет» для большей практикоориентированности обучения; 

- благоустройство сел и городов, 

- реконструкция АПП Хандагайты-Боршоо – его влияние на развитие Хандагайты, 

более удобный для жителей график работы АПП; 

- необходимость республиканской учебы по подготовке и принципу подготовки 

документов муниципалитетами для участия в программе «Комплексное развитие сельских 

территорий» 

-  и другие. 

 

Улуг-Хемский кожуун. Ознакомление с видами работ, которые включены в проект 

капремонта школы №2 Шагонара. Жалобы детей на отсутствие буфета для старшеклассников 

в связи с загруженностью столовой горячим питанием для детей 1-4 классов. 
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Овюрский кожуун. Комплексный выезд – совещание по проекту реконструкции АПП 

Хандагайты-Боршоо, представление проекта Росгранстроем, подрядчиком. Участие в работе 

совещания руководства Пограничного управления, Таможенной службы, Россельхознадзора, 

Роспотребнадзора, Министерства дорожно-транспортного комплекса, Министерства внешне-

экономических связей РТ, администрации Овюрского кожууна.  

 

Выезд в Каа-Хемский кожуун вместе с министром образования А.В.Храмцовым, 

депутатом Верховного Хурала Ю.В.Кара-оолом. Поднимались вопросы патриотического 

воспитания в школе, приняла участие в акции "Сирень Победы" и вместе с юнармейцами 

Школы №1 им. Ю.А. Гагарина с.Сарыг-Сеп и учащимися республиканского Тувинского 

кадетского корпуса посадила кусты в парке села Сарыг-Сеп, встретилась с активом кожууна. 

Главная просьба касалась необходимости строительства новой современной школы, 

имеющаяся на территории кожууна школа №2 располагается в старых деревянных зданиях, 

не имеет спортивного зала, необходимых санитарно-бытовых условий для учащихся. 

Министр А.В.Храмцов пояснил, что при подаче администрацией кожууна необходимых 

документов, включая ПСД, прошедшую госэкспертизу, министерство готова защищать эту 

заявке в Минпросвещения России. Школа № 1 не смогла своевременно подать заявку на 

капремонт из-за отсутствия финансовых средств на проведение госэкспертизы. Выехали в 

лагерь «Бельбей», построенном в 2017 году. Лагерь при соответствующей модернизации 

может работать в круглогодичном режиме. Является базовым для военно-патриотических 

смен и встреч школьников. Отметила, что Совет Федерации активно поддерживает 

сохранение и наращивание инфраструктуры детского отдыха.  

 

Многократные выезды в Пий-Хемский кожуун вместе с депутатов Верховного 

Хурала А.К,Монгуш для контроля за ходом строительства Парка первых русских 

переселенцев – первого для Республики Тыва проекта – победителя Всероссийского конкурса 

проектов благоустройства малых городов и исторических поселений. Слежу за этим 

проектом как один из участников его рождения. Рада, что команда Минстроя после этого 

проекта смогла защитить и второй – «Парк кочевников» в Шагонаре.  

Очень рада, что к сентябрю, 90-летию со дня рождения кожууна, большая часть 

нового парка была открыта для горожан. Туран, первый город республики, – это северные 

ворота в наш регион и то, что победа в конкурсе проектов малых городов и исторических 

поселений началась здесь – знаково. На 90-летие кожууна вручила Благодарственные письма 

И.В.Аширматовой, директору МБУК «Центр Культуры и Досуга им. Марка Оюна», В.Ч.Сату,  

трактористу ООО «Туранское», «серебряному» волонтеру В.Г.Феллер, много лет 
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помогающей ветерану Великой Отечественной войны В.Н. Мухину. В каждый свой приезд в 

Туран встречалась с фронтовиком Владимиром Николаевичем Мухиным, решала его вопросы 

по медицинскому сопровождению, бытовым условиям. На 97-м году жизни в ноябре 2022 

года остановилось сердце фронтовика. 

 

Выезд в Тандинский кожуун. Посещение УК Межегейуголь. Возобновлена добыча 

угля после приостановки. Решение кадровых проблем на производстве, подготовка местных 

специалистов.  Посещение Балгазынского сельскохозяйственного техникума, участника 

федерального проекта «Профессионалитет». Знакомство с командой проекта во главе с 

О.П.Барковой, с бизнес-партнерами техникума, заинтересованными в подготовке 

профессиональных кадров на его базе. 

 

Комплексный выезд в Сут-Хольский кожуун вместе с депутатом Верховного 

Хурала О.Д.Сарыгларом, с замминистра сельского хозяйства А-М.А.Ховалыгом Доведение 

линий электропередач к участку при въезде в с. Сут-Холь, перспективное комплексное 

жилищное строительство. Выезд в с. Ишкин. Жители села очень активны, не ходят с 

протянутой рукой, а стараются сами решать свои проблемы по водоснабжению, ремонту 

мостов. Администрация помогает материалом, а сами мужчины все делают (например, 

обустраивают водоколонки).  Поэтому здесь развиты ТОСы (территориальное общественное 

самоуправление). 

Село активно строится, население прирастает, хорошие пастбищные угодья, 

благодатные места. Есть и старые дома, например, саманный дом (1905 года постройки еще 

времен Цинской империи), в таком старинном доме находится детский сад. Селяне просят о 

строительстве нового детского сада. Но нужна надлежащим образом оформленная заявка в 

Минобразования. Нужна здесь и новая школа. Одно из двух зданий школы (1959 г) крайне 

ветхое. По заключению Роспотребнадзора нужно строить новую. При этом учительский 

коллектив дает хорошее качество образования, хорошо организованно трудовое воспитание – 

выращивают овощи, картофель, зерновые, держат скот, заготавливают сено, летом работает 

трудовой лагерь. Овощи консервируют, реализуют заготовки и вырученные деньги на 

развитие подсобного хозяйства, на те же ГСМ. Плюс из своих же продуктов готовится 

горячее питание для школьников.  

Побывала в магазине-кондитерской К.Б и С.Б.Ондар, участников соцконтракта. Ранее 

Кумаяк Ондар был самозанятым. В семье четверо детей. Старшие – студенты. Кондитерская 

снабжает селян булочками, пиццей, пирожными. В пекарне родителям помогают младшие 

дети.  
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В Ишкине завершается строительство зала «Гнездо орлят». Побывала в с. Суг-Аксы в 

центральной кожуунной больнице. Станция скорой помощи расположена в ветхом здании, 

бывшем гараже. Познакомилась с журналом вызовов, интенсивность обращений небольшая, 

однако, территория обслуживания значительная. Много средств тратится на ГСМ при 

патронаже детей чабанов, вакцинировании, плановых осмотрах. Накопившаяся кредиторская 

задолженность кожуунной больницы привела к закрытию счетов учреждения. Минздрав 

Тувы и Терр ФОМС проводит анализ причин накопления кредиторской задолженности.  

В СПОК «Первый» (директор – Р.К.Ондар) установлен молочный цех по программе 

Минсельхоза. Но он простаивал несколько месяцев. Был накануне отремонтирован, но в день 

моего приезда не работал – не было молока. Стадо находится в тайге, в 70 км. Обсудили 

вместе с фермером, администрацией кожууна и Минсельхозом принципы рентабельности 

такого производства.  

Кожуун готовится отметить в 2023 году 140-летие со дня восстановил 60 богатырей. В 

с. Алдан-Маадыр своевременно и качественно завершен капремонт школы, по программе 

«Безопасные и качественные дороги» ведется ремонт дороги Суг-Аксы - Алдан-Маадыр.  

В Сут-Холе перспективно зерноводство, но нужен ремонт оросительных систем. 

Вопрос взял на контроль Минсельхоз РТ.  

 

Выезд в Кызылский кожуун. Мониторинг хода капремонта школы с.Баян-Кол, 

строительства ФАПа. Заведующая амбулаторией врач-терапевт Чайырлаш Максимовна Седен 

трудится в селе по программе «Земский врач», она внимательно следит за стройкой. В школе 

заметно отставание от графика. Налицо из-за нерадивости подрядчика, ведущего капремонт в 

школе, за две недели до начала учебного года риск срыва сдачи объекта к 1 сентября. Вопрос 

передан Минстрою РТ и Минобразования. Посетила верблюдоводческую стоянку Радия 

Алексеевича Байкара – ветхие постройки (нужна помощь Минсельхоза), возможности 

событийного туризма – например, стрижки верблюдов. Проблемы с электроснабжением. 

(позднее передала верблюдоводу солнечную электростанцию)  

 

Выезд в Тоджинский кожуун. Работа вместе с депутатом Верховного Хурала 

В.Н.Левиной. Посещение Тувинского горнотехнического техникума, адаптация учебных 

программ под производственные нужды, для работы цеха переработки рыбы нужно 

стабильное электроснабжение (по установке трансформатора обещана помощь министра 

В.А.Фунтикова). Здесь в общежитии проживают ребята из самых разных уголков Тувы. Им 

здесь комфортно. .  

Строительство пристройки к Тоора-Хемской школе для организации горячего питания 
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(народная стройка), строительство хурээ (народная стройка), ремонт многоквартирного дома 

для молодых специалистов (велся силами работников администрации). Один из самых 

острых вопросов района – частые отключения электричества из-за частых поломки дизель-

генератора. Взяла на контроль вопрос необходимости строительства спорткомплекса в Тоора-

Хеме – отсутствуют возможности и для детей, и для взрослых. Администрация кожууна 

должна подать заявку в Минстрой РТ.  

Посещение объектов ГОК «Кызыл-Таштыгский» ООО «ЛУНСИН», одного из 

крупнейших налогоплательщиков республики: карьер, очистные сооружения, главную 

диспетчерскую службу, центральную котельную, обогатительную фабрику, электростанцию, 

хвостохранилище и изучила бытовые условия работников.  Хорошие условия проживания, 

стабильный заработок – отзывы работающих. Обещала кожууну помощь в согласовании 

Рослесхозом Генерального плана с. Тоора-Хем для дальнейшего расширения поселка за счет 

земель лесного фонда.  

Побывала на построенной Группой компаний "Хевел" солнечной электростанции 

вблизи с. Ий Тоджинского кожууна, ранее компания построила солнечные электростанции в 

с.Мугур-Аксы и с.Кызыл-Хая Монгун-Тайгинского кожууна. С заместителем генерального 

директора ГК «Хевел» А.Усачевым обсудили перспективы перехода на солнечную 

электроэнергию отдаленных сел республики. 

 

Выезд в Барун-Хемчикский кожуун и Ак-Довурак. Посетила социальный центр в г. 

Ак-Довураке – старое здание, нет возможности посещения здания инвалидами – недоступная 

среда. Навестила А.А.Хертек, победительницу конкурса «Рожденная побеждать», девушку с 

ограниченными возможностями. 

В школе села Кызыл-Мажалык впервые провела Ёлку сенатора, на которую были 

приглашены дети участников СВО из Ак-Довурака, Барун-Хемчикского и Бай-Тайгинского 

кожуунов. Взяла на контроль вопрос по завершению работ по теплоснабжению и 

водоотведению школы №2 с.Кызыл-Мажалык в которой проходила Ёлка. 

 

4.4. ОСНОВНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 2022 ГОДА, ТРЕБОВАВШИЕ БОЛЕЕ АКТИВНОГО 

УЧАСТИЯ СЕНАТОРА В ИХ СОПРОВОЖДЕНИИ 

Продолжала вести вопросы горячего питания школьников, строительства дорожной и 

мостовой инфраструктуры (проект строительства мостов и путепроводов – последовательно 

ведет Комитет СФ по экономике), восстановления разрушенных паводками 2019, 2020, 2021 

годов дорог и мостов, доведения оптико-волоконных сетей связи до отдаленных сел 

республики, пересмотра нормирования и увеличения финансирования работы баз 
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авиационной охраны лесов от пожаров (ГАУ РТ «Авиалесоохрана») и другие вопросы.  

Назову вопросы, которым уделяла особое внимание: 

 

4.4.1.Креативные индустрии 

Считаю данное направление очень перспективным для Тувы, где отсутствуют крупные 

промышленные производства, при этом очень талантливые и трудолюбивые люди – и 

занятость населения может быть обеспечена как раз креативными индустриями. Это те же 

народно-художественные промыслы, национальная кухня, хоомей, другие исполнительские 

искусства, этномода, туризм, кино, дизайн, блогерство и др. Самое важное – помочь 

создавать творческий продукт (у нас он и так создается!), который найдет свой спрос и 

сможет «кормить» создателя. Налаженный сбыт – важная составляющая КИ. И организация 

цепочки передачи традиционных знаний новым поколениям.  

 Министерство культуры Тувы смогло в числе немногих (всего 36 регионов!) защитить 

средства на создание Школы креативных индустрий. В феврале в Кызылском колледже 

искусств обсудила с участием министра культуры В.С.Чигжита, директора колледжа искусств 

А.Х.Кан-оол, команды Центра развития тувинской традиционной культуры и ремёсел 

И.М.Кошкендея, А.А.Балган, М.В.Бавуу-Сюрюн. возможные будущие учебные программы 

подобных школ, их стыковку с центрами дополнительного образования в кожуунах, с 

действующими творческими учреждениями республики, перспективы коммерциализации 

продукции креативных индустрий. Хоомей – одно из интересных направлений креативных 

индустрий, мастер-классы, семинары хоомея будут точно востребованы. Обсудили с 

Минстроем РТ подходы к формированию технического задания на проектирование Академии 

«Хоомея».  

В начале сентября по приглашению Минкультуры России выступила экспертом на 

молодежной площадке креативных индустрий Восточного экономического форума.  

В конце сентября в Туве познакомилась с работой, открывшейся 1 сентября на базе 

Дворца молодежи Школы креативных индустрий. В ней занимаются 120 детей в возрасте с 

12 до 17 лет. Работают 6 студий: звукорежиссуры и звукового дизайна, фото- и 

видеопроизводства, анимации и 3D графики, дизайна, интерактивных технологий 

VR/AR/MR, электронной музыки. - и видеопроизводства, студия современной электронной 

музыки и студия звукорежиссуры Чингис Соржу. Ребята учатся с удовольствием. Важно 

расширять направления подготовки, в том числе по традиционным народным промыслам.  

В Год культурного наследия народов России в ходе встреч с камнерезами, общения с 

работниками культуры, в том числе обсуждения в течение двух лет возможности создания в 

селе Кызыл-Даг, на территория бытования традиционных народных промыслов – 
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камнерезного искусства, туристического кластера Город Мастеров, обратила внимание, что 

идет сокращение кружков для юных камнерезов, старшее поколение камнерезов живет 

больше другими занятиями, чем непосредственно самим камнерезным искусством, так как не 

отлажен сбыт продукции.   

Вместе с помощниками решили организовать Республиканский конкурс среди юных 

камнерезов Тувы "Чонар-Даш 2022". Одной из его задач было – проинвентаризировать 

состояние отрасли, насколько отлажена цепочка передачи знаний от старшего поколения 

камнерезов к юным мастерам. 22 сентября благодаря поддержке Министерств культуры и 

образования дали официальный старт 3-этапному проведению конкурса: сначала в школах, 

затем – в муниципалитетах, далее – финал в Кызыле.  

Конкурс, а главное – Круглый стол с участием ученых, органов власти, объединений 

камнерезов – помогли более точно понять, какие системные меры поддержки нужны для 

сохранения и развития камнерезного искусства. Министерства образования и культуры 

выстраивают непрерывную цепочку подготовки новых камнерезов – школьный кружок – 

школа искусств – Кызылский колледж – вуз. Однако, для стимулирования развития 

камнерезного искусства – одного из ключевых для Тувы направления креативных индустрий 

– очень важно Министерству экономики продумать инфраструктуру сбыта камнерезной 

продукции различного ценового диапазона – от сувениров до высокохудожественных 

произведений искусства.  

Для Народных мастеров Тувы старшего поколения считаю важным рассмотреть 

возможность дополнительных пенсионных выплат.  

Приходящие на прием граждан мастера по другим направлениям декоративно-

прикладного творчества также обращают внимание на необходимость создания 

инфраструктуры для малого и среднего бизнеса по данному направлению. Например, в ходе 

встречи с мастером-керамистом Арианой Арсеньевной Чагар-оол и мастером по текстилю 

Эльвирой Апый-ооловной Ооржак остро поднимался вопрос отсутствия помещений для 

возможности занятия традиционными тувинскими ремеслами, для сбыта продукции.  

Буду продолжать совместно с Правительством республики вести данный вопрос.  

 

4.4.2. Поддержка МСП 

В условиях жесткого санкционного давления сенаторам было дано поручение 

В.И.Матвиенко о постоянном мониторинге ситуации с малым и средним бизнесом в 

регионах. Провела несколько встреч с представителями МСП Тувы. В том числе как член 

комиссии СФ по совершенствованию правового регулирования в сфере государственного 

контроля (надзора) и муниципального контроля (снижение бюрократического пресса на 
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бизнес) вместе с прокурором РТ С.Н.Дябкиным, министром экономики А.А.Сатом, 

депутатами ВХ А-К.Т.Конгар и А.Н.Монге провели большую встречу с предпринимателями 

Тувы в коворкинг-центре. Участники в числе поднимаемых вопросов обращали особое 

внимание на новые возможности для приграничных регионов по обеспечению 

транспортных коридоров в Юго-Восточную Азию, необходимость докапитализации 

регионального Фонда поддержки предпринимательства. Меня попросили далее вести 

вопрос по важному для развития Тувы железнодорожном проекту Кызыл-Курагино, а также 

скорейшему запуску работы в многостороннем режиме АПП Хандагайты (Боршо).  

По обращению Правительства РТ, проводящего работу по расширению групп товаров, 

подлежащих убытию через пункты пропуска на тувинском участке российско-монгольской 

границы, мною были направлены письма министрам транспорта, промторга, экономического 

развития. В итоге проводимой с федеральными органами власти работы было принято 

Постановление Правительства Российской Федерации № 747 от 23 апреля 2022 года 

«Об определении пунктов пропуска через государственную границу РФ для убытия с 

территории РФ отдельных видов товаров, указанных в пункте 1 постановления 

Правительства РФ от 15 июля 2010 № 521», в соответствие с которым в перечень вошли 

два пункта пропуска российско-монгольского участка – Хандагайты (Боршо) и 

Ташанта.  

Не удалось разрешить инициированный тувинскими предпринимателями вопрос по 

приостановке маркировки отдельных товаров. Подняла его 22 марта на заседании комитета 

по бюджету, адресовала Минпромторгу. Обещали проработать. В дальнейшем была 

разработана и внесена законодательная инициатива «О приостановлении действия пунктов 

3.1-3.5 части 1 статьи 5 Федерального закона "Об основах государственного регулирования 

торговой деятельности в Российской Федерации" (в части приостановления полномочий 

Правительства РФ в сфере маркировки). Данный закон еще рассматривается на площадке 

Государственной думы.  

С учетом того, что вместе с правительством Тувы добиваемся доведения оптико-

волоконных сетей связи до труднодоступных сел Кунгуртуг, Кара-Холь, Моген-Бурен, на 

встрече с С.О.Хертек, гендиректором АО "Тывасвязьинформ", коллектив которого 

насчитывает около 500 человек, уточнила вопросы по поставкам расходных материалов, 

другим проблемам, с которыми может сталкиваться крупнейший региональный 

представитель отрасли, прогнозы рисков. 

В летний период посетила крупное угледобывающее предприятие ООО УК 

Межегейуголь, после длительного перерыва восстановившего свою деятельность. С 

гендиректором И.П.Трандиным обсудили состояние и перспективы добычи угля, проблемы, 
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возникшие у добывающих компаний в последние месяцы, и пути их решения, с какими 

проблемами сталкивается компания по транспортировке и сбыту своей продукции. 

10 августа провела очередную «сверку часов» с МСП. Заместитель Председателя ТПП 

В.В,Журавлев поднял тему введения нового вида субсидии для субъектов МСП в виде 

компенсации 50% на приобретения станции микрогенерации. Договорились с первым 

заместителем министра топлива и энергетики РТ Э.А.Кууларом и ТПП, что нужны расчеты 

количества субъектов МСП, которые могут включиться в данную работу. По сути субсидия 

может быть включена в проект «Чистый воздух», однако, за счет региональных источников ее 

финансирование решить будет невозможно в связи с высокой дотационностью региона. Но 

при большей проработке и расчетах может быть инициировано включение этого мероприятия 

в федеральный проект.  

Второй вопрос, который взяла в проработку, недопущение либерализации 

энерготарифов. 

Третий важный вопрос, поднятый участником Индивидуальной программы 

социально-экономического развития РТ на период до 2024 года В.Н.Туневым, о доступе к 

рынкам сбыта (торговые сети, представленные в республике) для местных 

сельхозтоваропроизводителей. Основная проблема в гарантированных объемах продукции. 

Вопрос переговоров с Сетями переадресовала Правительству Тувы. Буду сопровождать его 

решение, включаться при необходимости в переговоры с участием комитета по экономике 

СФ.  

Волнуют предпринимателей и принципы выделения сельскохозяйственных субсидий. 

Они считают важным перенести их с субсидирования производства на субсидирование 

сбыта. На полках магазина товар будет появляться уже по субсидированной цене, чем больше 

продукта реализовано – тем больше полученная субсидия.  

Приняла участие в работе общего Собрания Тувинского регионального отделения 

Общероссийской Общественной Организаций малого и среднего предпринимательства 

«ОПОРА РОССИИ». Вручила Благодарственное письмо сенатора члену «ОПОРЫ РОССИИ», 

председателю регионального отделения Всероссийского общественного движения "Матери 

России" Республики Тыва Э,С.Байсклан за мотивирующие мероприятия в поддержку 

многодетных мам-предпринимателей.  

В сентябре-октябре вела активную переписку с Минэнерго РФ по сохранению условий 

льготной покупки электрической энергии на оптовом рынке для девяти регионов, в том числе 

Республики Тыва. Благодаря твердой позиции комитета СФ по экономике этот вопрос 

удалось отстоять.  

Совет Федерации 16 ноября одобрил федеральный закон, который сдвинул на два года 
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- с 1 января 2023 года на 1 января 2025 года начало перехода к рыночному 

ценообразованию на оптовом рынке электрической энергии и мощности в ряде 

регионов России, в которых сейчас действуют особые условия (покупка электроэнергии 

на оптовом рынке по регулируемым ценам), и с 2027 года на 2030 год - его окончание. 21 

ноября Президент РФ подписал данный ФЗ. 

 

4.4.3. Реконструкция АПП Хандагайты (Боршо) 

Малый и средней бизнес Тувы воспринимает приграничный статус региона как 

дополнительные возможности для развития взаимовыгодной торговли с Монголией и 

странами Юго-Восточной  Азии. Поэтому поднятый предпринимателями вопрос скорейшего 

запуска в многостороннем режиме АПП Хандагайты (Боршо)  продолжала держать в 2022 

году на особом контроле. После многолетних попыток выставить проект реконструкции на 

торги и отсутствием заявок от заинтересованных участников в 2021 году был заключен 

государственный контракт на выполнение мероприятий по реконструкции автомобильного 

пункта пропуска «Хандагайты» между ФГКУ Росгранстрой и подрядной организацией АО 

«Институт «Оргэнергострой» от 20 декабря 2021 года,  срок завершения работ –  до декабря 

2023 года. 

9 апреля провела выездное совещание по детальному ознакомлению с проектом 

реконструкции АПП «Хандагайты (Боршо) в Овюрском кожууне на границе с Монголией. 

В нем пригласила принять участие представителя заказчика ФГКУ Росгранстрой – директора 

Новосибирского филиала ФГКУ РОСГРАНСТРОЙ А.В.Сирчука, подрядчика, надзорные 

структуры, работающие на пункте пропуска – заместителя начальника Пограничного 

управления С.В.Баюсова, и.о.начальника Таможенного управления С.Н.Сата, заместителя 

руководителя управления Роспотребнадзора О.С.Монгуш, руководителя отделения 

Россельхознадзора Г.Ю.Ульчугачева. По информации А.В,Сирчука, проект реконструкции 

пункта пропуска предусматривает увеличение его пропускной способности в два раза по 

количеству транспортных средств и в полтора раза по количеству граждан. Работы 

планируется провести в два этапа. Работа пункта останавливаться не будет. Сначала будет 

построена новая часть пограничного перехода, а затем перейдут к модернизации 

существующей части. Транспортные потоки будут перенаправлены на построенный участок. 

Здание автовокзала увеличится в два раза по сравнению с нынешним и будет состоять 

из административных помещений, кабинетов на линии контроля и кабины паспортного 

контроля. 

В мае с участием заместителя руководителя Красноярской таможни по Республике 

Тыва В.А.Петрунина, заместителя министра экономического развития и промышленности 
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Республики Тыва А.А.Конгара, заместителя директора Агентства по внешнеэкономическим 

связям Республики Тыва Л.А.Оюн, директора Центра поддержки экспорта А.А.Монгуша. 

обсудили вопросы ускоренного запуска работы в многостороннем режиме АПП «Хандагайты 

(Боршо)» по отдельным группам товаров.  

30 ноября на 534 пленарном заседании в рамках "правительственного часа"  с 

участием руководителя Федеральной таможенной службы В.И.Булавина продолжила тему, 

поднятую два года назад на таком же «Правительственном часе» (тогда стоял вопрос о 

ликвидации Тувинской таможни), о необходимости доукомплектования численности 

таможенной службы в Туве в связи с реконструкцией автомобильного и воздушного 

пунктов пропуска. Отметила, что даже до завершения реконструкции текущий 

пассажиропоток и объемы грузоперевозок через АПП Хандагайты (Боршо) увеличились в 

разы. В.И.Булавин обещал разобраться.  

15 декабря в здании Таможни в Туве в режиме видеоконференц-связи  вместе с 

депутатом Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва А.Н.Монге, представителем 

ТПП РТ, обсудили с руководителем Красноярской таможни В.С.Костомаровым вопросы 

текущей работы АПП «Хандагайты(Боршо)», хода реконструкции, выработки 

оптимального режима работы для исключения возможности скопления автомашин, 

недопущения остановки работы ПП в рамках строительных работ, о чем начали в ходе 

развернувшихся строительных работ заявлять представители Росгранстроя.  

Продолжаю вести данную тему вместе с задействованными ведомствами, в том числе 

Росгранстроем, Ростехнадзором.  

 
4.4.4 Защита субсидирования авиарейсов из/в Кызыл. Инфраструктура 

аэропорта, необходимость обеспечения амбулифтом 

В постоянном режиме веду тему защиты выделения средств из федерального бюджета 

на субсидирование авиаперевозок из/в аэропорта Кызыла с Минтрансом РТ и Минтрансом 

РФ. Нахожусь в постоянной переписке по данным вопросам с заместителем министра 

транспорта РФ И.П.Чаликом. Отмечу, что рекомендация о приоритетном субсидировании 

авиаперевозок в населенные пункты с безальтернативным авиационным сообщением вошла в 

Постановление Совета Федерации.  

Нуждается в разрешении вопрос недостаточного финансирования аэропортов в 

статусе «Федеральное Казенное Предприятие». Сегодня таких предприятий 8, в том числе 

ФКП «Аэропорт Кызыл», а средства на их содержание из федерального бюджета выделяются 

в одном и том же объеме уже шесть лет. Подняла эту тему на «Открытом диалоге» сенаторов 

с министром транспорта В.Г.Савельевым, в том числе акцентировала необходимость 
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приобретения амбулифта. Министр обещал рассмотреть.  

Ранее вопрос по обеспечению ФКП амбулифтом решала на площадке Минтруда РФ, 

поднимала на Совете по делам инвалидов при СФ. Но, к сожалению, транспортная 

инфраструктура в мероприятия программы «Доступная среда» не входят.  

Вместе с Росавиацией и с руководством ФКП «Аэропорт Кызыл» О.О.Бады 

стараемся решить важный вопрос по скорейшему обеспечению аэропорта Кызыла 

амбулифтом – подъемным механизмом для посадки и высадки пассажиров с 

ограниченными возможностями.  

Продолжаю следить за ходом работ по реконструкции международного воздушного 

пункта пропуска в аэропорту г. Кызыла, поддерживаю правительство РТ в намерении 

привлечь крупные авиакомпании к выполнению международных рейсов из Кызыла в 

Монголию и Юго-Восточную Азию.  

 

4.4.5. Поддержка инвалидов, социально незащищенных категорий населения 

Вопрос обеспечения аэропорта Кызыла амбулифтом поднимали на встречах со мной 

граждане с ограниченными возможностями. Продолжаю тему законодательного обеспечения 

мер поддержки инвалидов. Отмечу, что по ФГИС «Федеральный реестр инвалидов» в 

Республике Тыва проживают 23 543 инвалида, в том числе 2550 детей-инвалидов, что 

составляет 10,8%. Средняя по России доля детей-инвалидов в общей численности инвалидов  

– 6,61%.  

Несколько раз посещала Центр поддержки семей и детей г. Кызыла по ул. Бай-

Хаакская и отмечала переполненность учреждения, где одновременно оказываются 

социальные услуги, проводятся занятия с семьями с детьми-инвалидами и находятся изъятые 

из семей дети.   

Эту ситуацию многократно обсуждали с вице-премьером Е.В.Хардиковой. В Туве 

объективно в силу низкой бюджетной обеспеченности есть большой дефицит площадей для 

тех же социальных центров, реабилитационных центров, а построить новые – нет 

финансовых возможностей.  

Побывала в Минтруда РТ, рассматривали с министром Э.Ф.Санданом возможности 

участия республики в федеральной программе реабилитации и абилитации инвалидов 

(Распоряжением Правительства РФ от 18 декабря 2021 года N 3711-р утверждена Концепция 

развития в Российской Федерации системы комплексной реабилитации и абилитации 

инвалидов, в том числе детей-инвалидов, на период до 2025 года). Сегодня в Минтруде РТ 

сформирована профессиональная команда, однако полномочия по социальному обеспечению 

упираются в возможности региональных бюджетов. Нагрузка на социальных работников 
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выросла, а материальное обеспечение сохраняется на прежнем уровне. Столкнулась, 

например, при посещении Челябинской области с тем, что заработная плата работающих в 

социальных центрах, где ведутся занятия с инвалидами, составляет 17-18 тысяч руб, а 

требует большого морального и физического усилия. В этой связи во многих регионах 

большая текучка кадров. Возможно, на определенный период нужно усиление социальных 

служб, а также центров занятости, кадровое укрепление, чтобы изменить ситуацию.  

Важно также привлекать некоммерческий сектор к оказанию социальных услуг. 

Встретилась с основателем и директором благотворительного фонда "АНГЫР" С.В.Чымба, 

посетила фонд. Здесь помогают семьям с детьми-инвалидами и многодетным семьям, 

оказывают консультативную, юридическую и финансовую поддержку при получении 

лечения, в том числе за пределами республики. Также фонд занимается сбором вещей и 

предметов первой необходимости для нуждающихся.  

Вместе с депутатом Хурала представителей г. Кызыла Ч.И.О.Алиевым посетила ООО 

«Кызылское УПП», с директором Л.М.Джевало обсудили благоустройство территории вокруг 

единственного в Туве социального предприятия, в коллективе которого более 50% инвалидов 

и 40% граждан из числа незащищенных слоев населения, загрузку государственным заказом.  

В связи с введением универсального пособия, созданием объединенного Социального 

фонда России на совещании у заместителя председателя Правительства Республики Тыва 

Е.В.Хардиковой обсудили проблемные вопросы внедрения социального казначейства и 

работы с семьями, в том числе вопросы работы Центра поддержки семьи и детей г.Кызыла, 

необходимости строительства приспособленного помещения для этих целей и разработки 

нормативно-правовой базы, регламентирующей работу органов опеки и комиссии по делам 

несовершеннолетних. Рассмотрели эффективность работы социального контракта для 

преодоления бедности. В течение 2022 года такие контракты заключили 4 173 человека, в том 

числе по направлению «поиск работы» – 1 624, на развитие бизнеса – 1 220, на личное 

подсобное хозяйство – 706, на преодоление трудной жизненной ситуации – 623. 

Все самые острые вопросы социальной сферы Тувы, требующие поддержки из 

федерального бюджета, будем вместе с правительством РТ  выносить в повестку выездного 

заседания Комитета СФ по социальной политике, которое пройдет в Кызыле в мае-июне 2023 

года. 

 

4.4.6. Финансовые аспекты функционирования системы здравоохранения. Льготное 

лекарственное обеспечение по орфанным заболеваниям. 

Как член правления ФФОМС стараюсь по мере возможностей помогать в решении 

вопросов здравоохранения республики, в частности, увеличения отдельных тарифов 
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ФФОМС, совершенствования методики расчета субвенции. 

В.И.Матвиенко и Г.Н.Карелова, активно отстаивающие тему «детского бюджета» в 

федеральном бюджете, помогли отстоять объекты детского здравоохранения, в Туве, 

например, строительство детской больницы в Кызыле. 

В июне вместе с Главой Тувы В.Т.Ховалыгом, министром финансов О.С.Достаем и 

министром здравоохранения А.К.Югаем, руководителем регионального ФОМС В.Х.Анай-

оол встретились с руководящим составом министерства здравоохранения России во главе с 

М.А. Мурашко и председателем Федерального фонда обязательного медицинского 

страхования И.В. Баланиным. В.Т.Ховалыг обозначил ключевые вопросы – по увеличению 

заработной платы медицинским работникам, вопросы строительства республиканской 

детской больницы и проектирования здания онкодиспансера, противотуберкулезной 

больницы, которое ведется по поручению Президента РФ В.В.Путина. 

При возведении по программе модернизации первичного звена здравоохранения 

ФАПов и амбулаторий по поручению В.И.Матвиенко сенаторы мониторят их обеспеченность 

доступом в Интернет. Без этого в условиях цифровизации здравоохранения очень сложно 

вести работу. К сожалению, после завершения строительства объектов здравоохранения еще 

2-3 месяца решаются вопросы обеспечения их доступом в Интернет.  

Вопросы постинсультного оказания медпомощи для Тувы очень актуальны. Мой 

общественный помощник, сотрудник Федерального центра мозга, к.м.н. Андрей Юрьевич 

Суворов принял участие в конференции по данной тематике. В 2022 году Тува впервые 

начала получать реабилитационное оборудование по федеральной программе, сначала для 

медорганизаций с отделениями реанимации – Ресбольница. 

Продолжаю тему бесплатного лекарственного обеспечения лиц, болеющих 

орфанными заболеваниями. Более четко разложили тему на подвопросы с первым 

заместителем министра здравоохранения РТ М.Д.Куулар и начальником отдела организации 

лекарственного обеспечения ГБУЗ "МИАЦ РТ" А.К.Ортеней. Продолжила ее проработку  с 

руководителем ФГКУ «Федеральный центр планирования организации лекарственного 

обеспечения граждан» Минздрава России Е.А.Максимкиной. 

Система помощи пациентам с редкими заболеваниями строится в РФ начиная с 2012 

года, когда были сформированы два перечня: федеральный Перечень редких (орфанных) 

заболеваний — на тот момент программа «7 ВЗН», куда вошли четыре редких заболевания, и 

региональный Перечень из 24 редких (орфанных) заболеваний. В 2020 году В.И,Матвиенко 

обратилась по передаче на федеральный уровень еще трех высокозатратных нозологий.  

С созданием в 2021 году указом Президента России фонда «Круг добра» практически 

решен вопрос по лекарственному обеспечению детей (до 18 лет) с редкими заболеваниями.  
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В 2022 году помощь была оказана 9 детям Тувы на общую сумму 211,46 млн. рублей (в 2021 

– 4 ребенка, лекарства на сумму 40,38 млн. рублей).  

Однако, после взросления ребенка он начинает обеспечиваться (в зависимости от его 

нозологии) либо из федерального бюджета, либо регионального. В настоящее время 11 

редких заболеваний в программе “14 ВЗН”, а 17 из 24 остались в региональном перечне. 

Регионы, Тува в том числе, поднимают вопрос о передаче большего количества 

нозологий на федеральный уровень. Продолжу эту работу.  

 

4.4.7. Поддержка реализации Индивидуальной программы социально-

экономического развития Тувы до 2024 года 

Принятие Индивидуальной программы социально-экономического развития РТ на 

2020-2024 гг Распоряжением Правительства РФ № от 10 апреля 2020 года N 972-р – это 

уникальный инструмент для поднятия экономики региона, выбора наиболее перспективных 

направлений, точечного вложения средств и получения мультипликативного эффекта.  

Совет Федерации, выступающий за учет региональных особенностей в принятии 

общефедеральных управленческих решений, мониторит реализацию программ и ставит 

перед Правительством РФ вопрос о продлении действия программы по отдельным регионам.  

Посетила стройплощадку курорта «Чедер», встретилась с генеральным директором 

ООО "Здравница Чедер" В.А.Сарыгом. Ряд жилых помещений готов, в том числе обставлен 

мебелью, бытовой техникой. 

В развитие прошедшего в 2021 году выезда на «Чедер» и проработки финансовой 

модели функционирования курорта после его запуска, в том числе с оказанием услуг по 

ФОМС, по линии соцстрахования, встретилась с и.о.директора ФГБУ «НМИЦ 

реабилитологии и курортологии» Минздрава России А.Д. Фесюном, заместителем директора 

М.Ю. Яковлевым и клиническим фармакологом Н.Ф. Тумановой по исследованию 

терапевтических свойств озера по конкретным нозологиям, направила запросы в Минздрав 

РФ по формированию государственного задания на данный вид работ. Важно уже сейчас 

проработать гарантированные объемы загрузки для учреждения.  

Одно из важных для животноводческой Тувы мероприятий Индивидуальной 

программы – строительство Фабрики первичной обработки шерсти. По итогам проведенного 

правительством РТ конкурса участником проекта стало предприятие из Владимирской 

области «Сергеихинский текстиль». Предприятие в 2022 году разработало ПСД фабрики и 

начало строительство.   

По договоренности с коллегой – сенатором от Владимирской области – О.Н.Хохловой 

побывала на предприятии – фабрике в с. Сергеиха, увидела в деле работу предприятия, 
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размещенного в устаревшем помещении. В 2022 году впервые был проведен сбор шерсти у 

чабанов Тувы. Правительство субсидировало 20 рублей на каждый килограмм.  

В ходе выезда в Забайкальский край и участия в Дальневосточной выставке 

племенных овец и коз, познакомившись с работой забайкальского предприятия ООО «Руно», 

пообщавшись с другими участниками выставки, увидела общую для страны проблему – 

«ненужность» овечьей шерсти. Сегодня шерсть скупается в сыром виде и отправляется 

зарубеж, откуда поступает в Россию уже в виде пряжи или готовых изделий.  

На площадке Совета Федерации приняли решение создать Рабочую группу для 

обеспечения организационной стыковки в действиях Минсельхоза России (первичная 

переработка шерсти) и Минпромторга (производство готовой продукции). Группа провела 

два заседания, на последнем приняли решение создать пилотные производства, предложила 

одно из них – в Республике Тыва. Стать площадкой, где собранная овечья шерсть не только 

будет чиститься и мыться, но и перерабатываться в ткань, а далее (с учетом размещения в 

Туве предприятия БТК групп) – шиться в готовые изделия, в том числе, возможно, для нужд 

Минобороны и других правоохранительных структур – это возможность создать предприятие 

полного цикла по такому важному для Тувы направлению.  

Буду продолжать отстаивать необходимость продления Индивидуальной программы 

для Республики Тыва еще как минимум на два года.  

4.4.8 Социализация отбывших наказание, препоны рецидивной преступности 

В Республике Тыва высокий уровень рецидивной преступности. Если уровень общей 

преступности на 100 тыс чел в Российской Федерации составляет 1377, в структуре которой 

рецидивная преступность на 100 тыс чел составляет 422,7; то в Республике Тыва эти цифры 

составляют: 2567,5 и 862 соответственно, то есть примерно в два раза выше.  

 Поэтому большое внимание в своей работе уделяю посещению пенитенциарных 

учреждений, ознакомлению с их работой, содействию в производственной занятости 

отбывающих наказание, воспитательной работе в структурах ФСИН.  

31 мая 2022 после получения информации о переводе отбывавшего заключение в ИК-6 

г. Иркутска К.О.Ондара в Хакасию выехала в этот регион, посетила ИК-33 Хакасии. Новыми 

условиями содержания он доволен. Договорились о его более тщательном медицинском 

обследовании. Вместе с Начальником Управления Федеральной службы исполнения 

наказаний по Республике Хакасия А.В.Мисюрой познакомились с бытовыми условиями 

содержания заключенных, производственными мастерскими, обратила внимание на то, как в 

Хакасии активно возводятся бизнесом УФИЦ – участки, функционирующие как 

исправительные центры, где заключенные, осужденные к принудительным работам, 

проживают как в общежитии, в течение дня трудятся на открытых производствах.  
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6 мая, в День конституции Республики Тыва, посетила Исправительную колонию №-1 

города Кызыла. Начальник УФСИН России по Республике Тыва Д.И.Обломий, начальник 

колонии А.О.Даржаа познакомили нас (и.о. прокурора Республики Тыва В.А.Большунов, 

уполномоченный по правам человека в Республике Тыва А.М.Адыгбай,  председатель 

Общественной наблюдательной комиссии Республики Тыва О.М.Сайн) с условиями 

проживания заключенных, с организацией производственной деятельности, работой 

медицинского пункта колонии. 

По итогам посещения направила письмо руководителю Федеральной службы 

исполнения наказания А.А.Гостеву о возможном выделении ИК-1 оборудования для выделки 

войлока, получила ответ о том, что такое решение принято.  

В июле познакомилась с работой УФИЦ в Московской области. Осужденные 

проживают в общежитии, где созданы все условия, утром отправляются на свою работу 

(благоустройство, метро, строительство и др, без охраны и сопровождения), вечером 

возвращаются в общежитие. Это принудительные работы, от которых осужденные не могут 

отказаться. УФИЦ, как исправительный центр, обеспечивает менее строгий режим отбытия 

части наказания.  

По озвученным в ходе посещения ИК-1 г. Кызыла вопросам по объединению медико-

санитарной части и размещения руководства в Хакасии провела в дальнейшем Совещание по 

оценке необходимости выделения в отдельное структурное подразделение Медико-

санитарной части Федеральной службы исполнения наказаний в Республики Тыва с участием 

врио начальника УОМСО ФСИН России К.В.Масникова, заместителя министра 

здравоохранения Республики Тыва О.В.Ондара, заместителя прокурора Республики Тыва 

О.Ю.Монгуш, врио руководителя территориального органа Федеральной службы по надзору 

в сфере здравоохранения по Республике Тыва Е.Ш.Сонай, Начальника департамента 

региональной безопасности Администрации Главы РТ и Аппарата Правительства РТ 

А.С.Санчата, Врио заместителя начальника УФСИН России по РТ С.Д.Баазана, Начальника 

ФКУЗ МСЧ -19 ФСИН России Н.Ю.Худеевой, Заместителя начальника ФКУЗ МСЧ-19 

ФСИН России К-К.В.Хертек. 

В ходе обсуждения пришли к выводу о необходимости создания МСЧ-17 в Республике 

Тыва. Это решение направлено руководству ФСИН РФ А.А.Гостеву.  

Создание новых Участков, функционирующих как исправительные центры, буду 

держать на контроле.  

 
4.4.9. Профессионалитет 

В 2022 году благодаря активности команды ГБПОУ РТ «Тувинский 
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агропромышленный техникум» во главе с О.П.Барковой О.П. Республика Тыва попала в 

федеральный проект «Профессионалитет». Сегодня в нем участвуют уже 70 регионов, по 

сельхозпрофилю – 11.  

 «Профессионалитет» можно назвать новым уровнем среднего профессионального 

образования, практически гарантирующим трудоустройство. После оптимизации сроков 

обучения студентов колледжей и техникумов, согласно планам Министерства просвещения, 

те, кто получает рабочую профессию, будут учиться два года, а более технологичную — три. 

С учетом принятого в 2022 году Федерального закона от 21.11.2022 N 449-ФЗ "О 

внесении изменений в статьи 27 и 28 Федерального закона "Об образовании в Российской 

Федерации" (о создании учебно-производственных комплексов) в республике есть 

возможность по сути создавать на базе техникумов (в Туве их всего 16) малые 

инновационные компании по наиболее восстребованным для региона направлениям.  

У проекта «Профессионалитет» (решением Правительства РТ я возглавила 

Наблюдательный совет проекта в Туве) главные действующие лица – бизнес, который 

выступает партнером Балгазынского техникума по конкретным направлениям подготовки 

(ИП КФК Оюн Ч.Х., ИП КФК Санников М.А., ООО Вавиол «Эко-Тува» Тунев В.Н., СПК 

«Земля Надежды» Куулар А.А., СПК «Новый Путь» Эней С.С., СПК ПХ «Бай-Хол» Манзай 

Э.А., СПК «Нарийн-Гол» Чигжит О.Э.). Из федерального бюджета оплачивается 

приобретение необходимого оборудования – 100 млн. рублей. Региону необходимо 

подготовить для его размещения подходящие цеха-учебные помещения.    

Проект «Профессионалитет» прописан в Постановлении Правительства Российской 

Федерации от 16.03.2022 г. № 3871, в котором указано, что эксперимент реализуется с 1 июня 

2022 года по 31 декабря 2025.  

Очень хочу мотивировать все другие ссузы РТ заявиться на участие с продуманным 

проектом, а главное – надежным бизнес-партнером, которому нужны будут подготовленные 

техникумом специалисты.  

Посетила в с. Тоора-Хем Тувинский горнотехнический техникум. Он во многом уже 

заточен на нужны ГОК «Лунсин», но большая практическая «сбивка» учебных программ, 

участие в проекте «Профессионалитет» помогло бы техникуму нарастить материальную базу. 

Здесь хорошие условия проживания в общежитии. Гарантированное трудоустройство манит 

сюда школьников из самых разных районов Тувы – Эрзина, Барун-Хемчика. Отдельно хочу 

предложить в этом техникуме сохранить направление по коренным и малочисленным 

народам (креативные индустрии, народно-прикладные промыслы), а также создать 

оленеводческое предприятие – практика и учеба одновременно.  

Побывала в Республиканском медицинском колледже. Это одно из самых 
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восстребованных средних специальных учреждений образования. Большой конкурс. Нужно 

строительство общежития и, возможно, создание на базе техникума НКО по оказанию услуг 

по уходу за тяжелобольными родными.  

Перспективы развития республики во многом определяются развитием системы 

среднего профессионального образования. Буду продолжать вместе с Минобразования РТ 

вести эту тему.  

 

5. РАБОТА С ГРАЖДАНАМИ 

5.1. ПРИЕМ ГРАЖДАН 

Считаю личный прием одной из наиболее действенных форм понимания самых 

острых вопросов, с которыми сталкиваются жители республики. В течение 2022 года в ходе 

17 поездок в регион провела 32 личных приема граждан, в том числе 4 с выездом в 

труднодоступные районы, три раза проводила прием граждан дистанционно. 

18 марта Дина Ивановна Оюн совместно с заместителем управляющего региональным 

отделением Фонда социального страхования РФ по Республике Тыва Орланом Денек-

ооловичем Саргыларом и с основателем и директором благотворительного фонда "АНГЫР" 

Салбак Васильевной Чымба провела дистанционный прием граждан. Прием был посвящен 

адресной и системной поддержке инвалидов в части работы регионального отделения ФСС: 

обеспечения абсорбирующим бельем, своевременного внесения изменений в ИПРА и 

выделения соответствующих возрасту и состоянию инвалида технических средств, 

взаимодействия сотрудников ФСС в муниципалитетах с инвалидами, проживающими на их 

территориях. Обсудили также процедуру закупок необходимых услуг и товаров, а также 

контроль своевременного получения их конечными потребителями. Сенатор обратила 

внимание на необходимость внесения изменений в регламент обращения по внесению 

изменений в ИПРА. Инициатива, по ее мнению, может и должна исходить не только от 

самого инвалида или его родственников, но и от медика или социального работника. 

Мною и моими помощниками принято 91 обращение, в том числе личных – 70, 

коллективных – 4, от организаций – 9 от органов исполнительной и законодательной 

власти – 8. 

По-прежнему наиболее проблемными остаются направления здравоохранения и 

обеспечения жильем. Вопросы, связанные с госпитализацией, качественным обследованием, 

обеспечением лекарственными препаратами и получением высокотехнологичной 

медицинской помощи составляют 12% от всех полученных обращений. 

Ко мне обратилась мама семерых детей К, проживающая в Барун-Хемчикском районе. 

Её дочери потребовалась квота на срочную госпитализацию в НМИЦ онкологии им. Блохина. 
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Счет шел не на дни, а на часы. Благодаря совместно принятым мерам, девушка своевременно 

прошла так необходимое ей лечение. 

Случается, когда помощь требуется и тому, кто помогает другим. Так во время 

посещения мною г. Турана выяснилось, что женщине, которая много лет ухаживает за 

ветераном ВОВ, самой требуется медицинская помощь. Учитывая, что уехать от своего 

подопечного она не может, было организовано проведение обследования врачами, в том 

числе узкими специалистами, в домашних условиях. 

Надо отметить, что с Министерством здравоохранения Республики Тыва у меня 

сложились весьма конструктивные и плодотворные отношения, благодаря которым удается 

решать разноплановые задачи. 

Наиболее сложными для положительного решения являются жилищные вопросы 

(15%). Но и в этой области появились весьма ощутимые подвижки. В частности, продолжаю 

прорабатывать вопрос по обеспечению жильем инвалидов, вставших на учет после 1 января 

2005 года. 

Особое внимание мною уделялось обращениям, связанным с проведением 

специальной военной операции (27%). 

По результатам работы с обращениями граждан удалось положительно решить 

проблемные вопросы, отраженные в 49 обращениях. Оказана консультативная помощь 18 

гражданам. Продолжается работа по 12 обращениям граждан и организаций, в том числе по 

поиску военнослужащих. 

 

5.2.  УЧАСТИЕ В ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ И ПОДДЕРЖКА 

МЕРОПРИЯТИЙ И ИНИЦИАТИВ ОБЩЕСТВЕННОГО И КУЛЬТУРНО-

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО ХАРАКТЕРА 

Считаю, что без знания и уважения национальных традиций и обычаев невозможно 

привить любовь к малой родине. В рамках поддержки реализации национального проекта 

«Юрта – мое родное гнездо» помогла в приобретении печки-буржуйки и кованного набора к 

ней для установки в юрте в МБОУ СОШ № 18 им. О.М-Д. Лопсана-Кендена г. Кызыла – 

15 000 руб. 

Наградила победителей в нескольких номинациях «Праздника аркана», который 

был организован при поддержке Гранта Главы Республики Тыва благотворительным фондом 

гражданских инициатив «Реальная помощь», заместителем Председателя Совета отцов 

Республики Тыва Аяном Оргеевичем Монгушем.  

На состоявшемся в сумоне Моген-Бурен 9-10 июля празднике яка и яководов «Тайга 

черим чараш малы» мой помощник О.Ю.Полякова чествовала семью сарлыководов Артыша 
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Херлиииевича и Чейнеш Ивановну Салчак. В их большой и дружной семье 8 детей, семеро 

сыновей и очаровательная пятилетняя дочка. Поблагодарила за организацию праздника от 

моего имени руководителя ГУП «Моген-Бурен» Ошку-Саар Аракчааевну Ооржак.  

Один из подарков - велосипед – победителям Наадыма Кызылского кожууна был 

вручен 15 июля от моего имени.   

Апрель – время субботников. Посчитали важным вместе с помощниками, 

сотрудниками Министерства сельского хозяйства Республики Тыва, Мэрии города Кызыла 

убрать от мусора запущенную территорию на ул. Правобережной, прилегающую к 

сельхозрынку «Правобережный». На этой территории можно будет в дальнейшем разместить 

Центр дополнительного образования для детей правобережного округа. .  

В современной внешнеполитической обстановке читаю необходимым развивать и 

поддерживать интерес детей и молодежи к кириллической письменности, в том числе к 

каллиграфии и чистописанию. В апреле-мае 2022 года в Туве мной при поддержке 

Министерства образования РТ был организован конкурс каллиграфии «Красиво писать — 

красоту творить». Школьный этап конкурса привлек около 1000 участников, на 

республиканский этап в Кызыл 21 мая, в день Кирилла и Мефодия, собрались 32 участника 

из 8 и 10 классов всех кожуунов республики и г. Кызыла. 

Призеры конкурса получили ценные подарки, книги и наборы для творчества, 

победители — путевки в летний лагерь, все участники финала — памятные сувениры. 

Участников поздравил детский фольклорно-этнографический ансамбль «Октай» и выступил 

с двумя номерами. 

Самый красивый почерк среди учащихся 8 классов – у Хертек Аниты, лицей «Олчей» 

г.Ак-Довурак; 

Среди 10-ых классов – Зоркиной Ирины, гимназия №5 г.Кызыла. 

Общая смета мероприятия составила - 112 416 руб. 

Союз писателей Республики Тыва — активно действующая общественная 

организация. На их поддержку было направлено 20 000 руб. 

Очень активно работает молодежная общественная организация «Добрые сердца 

Тувы». Вместе с волонтерами заменили фронтовику Г.В.Абросимову его старый диван на 

новый комфортный; организовали вручение сладких подарков детям из многодетных семей 

перед Новым годом.  

Увековечение в мраморе наших героев — это одна из форм передачи исторической 

памяти нашим потомкам. Пожертвование на бюст участнику Кобдинского сражения Кижиир-

оолу Шалыку – 50 000 руб. 

Вот уже почти 30 лет стараюсь помогать приезжающим в Туву археологам. 15 августа 
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поздравила с Днем археолога археологический отряд Государственного Эрмитажа во главе с 

Константином Владимировичем Чугуновым, ведущий много лет археологические раскопки в 

Пий-Хемской Долине Царей. Очень рада, что тувинская Долина царей и прошедшим летом 

2022 года подарила открытия мирового масштаба. .  

Поддержала инициативу жителей села Кочетово по обустройству Аллеи Будда-парка в 

Тандинском районе – 20 000 руб. 

Лучшие выпускники школ Тувы — наше будущее, надежда республики. Стараюсь 

всегда участвовать в Бале выпускников, отмечать благодарностями детей, учителей и 

родителей. 

Считаю важным поддерживать наших юных спортсменов и их наставников, с 

удовольствием посещаю соревнования, болею за ребят. Поддержала проведение 

соревнований Федерация Художественной гимнастики РТ. 

Оказала материальную помощь Тувинскому региональному общественному фонду 

поддержки детей-инвалидов «Ласточка» для проведения национального праздника «Шагаа» - 

10 000руб. 

Материнство и детство —  эти темы для Тувы были и будут важны всегда. Выступила 

на V форуме матерей Тувы, рассказала об опыте Совета Федерации в продвижении 

«женской» повестки. 

Как один из трех соучредителей Тувинского регионального отделения Русского 

географического общества продолжаю активно взаимодействовать с активом общества в 

Туве. Встретилась с обновленным советом ТРО РГО. Внесла предложения в плане работы 

акцентировать внимание на мероприятиях с участием детей и молодежи.  

 Фольклорно-этнографический центр «Октай» объединяет ребят и взрослых, по 

крупицам собирающих и бережно сохраняющих традиции и культуру страрообрядцев Тувы.  

Считаю своим долгом поддержать организацию их летних экспедиций. 

Уделяю военно-патриотическому воспитанию, встречам с молодежью большое 

внимание. С удовольствием встретилась со студентами естественно-географического и 

исторического факультетов ТувГУ. Обсудили с ними вопросы, которые решает Специальная 

военная операция, значимость знания истории.  

Интересной получилась встреча с кадетами Кызылского Президентского 

кадетского училища. Их очень интересовала перспектива развития республики, факторы, 

сдерживающие развитие города Кызыла.  

Порадовалась переменам в Кызылском транспортном техникуме, инфраструктурно 

подтянулась производственная база техникума, появились новые восстребованные 

направления подготовки, отвечающие запросам города – например, подготовка водителей 



73 
 

 

пассажирских автобусов. Очень пытливыми и заинтересованными были мои собеседники 

на состоявшейся в техникуме встрече. Большинство вопросов собравшихся в Актовом зале 

студентов было посвящено СВО.  

 В продолжение состоявшегося в июне-июле Поезда Памяти с участием Наран-Туйи 

Бадарчи из с. Самагалтай провели при поддержке Россотрудничества и Совета Федерации, 

лично куратора проекта «Поезд памяти» К.И.Косачева, 23 ноября, в 97-ю годовщину со дня 

рождения Героя Советского Союза Михаила Артемьевича Бухтуева, ТЕЛЕМОСТ КЫЗЫЛ-

ГОМЕЛЬ. Он связал Туву, где родился и вырос М.А.Бухтуев, и Гомельскую область, где 

на станции Черные Броды в июне 1943 года он совершил свой подвиг – протаранил 

танком бронепоезд. Мероприятие такого формата  в Туве прошло впервые. В нем приняли 

участие школьники из с. Сарыг-Сеп и школы № 1 г. Кызыла, где учился М.А.Бухтуев, и 

Гомельской области. Были зачитаны строки из писем М.А.Бухтуева, стихи, воспоминания, 

выступили творческие коллективы. Благодарю Минцифры РТ, Национальный музей РТ, 

лично К.А.Бичелдея за помощь в проведении телемоста. 

С сентября по декабрь 2022 года в Год культурного наследия народов России, 

объявленный Указом Президента РФ, мной был инициирован, организован и проведен 

Республиканский детский конкурс по резьбе по камню среди школьников «Чонар-Даш 2022». 

На школьный этап заявились около 150 участников из 7 муниципальных 

образований, в финал вышли 32. В конкурсе приняли участие и ребята с ОВЗ. 

Благодаря высокому уровню проведения мероприятий в Год культурного наследия 

народов России этот конкурс стал важным событием для трёх поколений камнерезов Тувы: 

ветеранов-именитых камнерезов, действующих наставников и совсем юных ребят, а также 

для всех, кто любит и ценит традиции родной земли, сохраняет преемственность поколений. 

Хочу выразить огромную признательность за профессиональную помощь  в 

проведении всего конкурса Министерству образования РТ и Министерству культуры РТ, 

руководителям муниципальных образований, обеспечивших участие в конкурсе школьников 

из своих кожуунов.  За организационную поддержку в проведении финального этапа: 

спонсорам конкурса - ПАО Сбербанк и ПАО Мегафон, благотворительному фонду «Ангыр».  

Особо отмечу высочайший уровень организации и безупречное проведение мероприятий 

«Кызылским президентским кадетским училищем».  Общая смета конкурса составила более 

600 тысяч рублей. 

Оказывали помощь отдельным семьям, гражданам, проходящим лечение. 

Всего было оказано помощи по социально-общественным и культурным инициативам 

на общую сумму около 1 862 694 руб. В том числе в рамках поддержки жителей Донбасса, 

участников СВО, членов их семей – 1 059 337 рублей.  
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6. НАГРАДЫ И БЛАГОДАРНОСТИ 
Почетными грамотами Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации в 2022 году за многолетнюю добросовестную работу были награждены: 

1. Руднев Борис Владимирович – архитектор, ветеран строительной области 

Республики Тыва 

2. Бадыргы Ирина Опанасовна – депутат Верховного Хурала Республики Тыва. 

Благодарностью Председателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ:  

— Вашкавцова Ирина Владимировна, главный агрохимик ФГБУ государственной 

станции агрохимической службы «Тувинская» 

Почетными грамотами Аппарата Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации в 2022 году были награждены: 

1. Лакпа Александр Павлович, заместитель начальника отдела технического 

обеспечения Аппарата Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва; 

2. Маман Сюзанна Чантулаевна, начальник отдела организационного 

обеспечения Комитета Верховного Хурала (парламента) Республики Тыва по энергетике, 

строительству, транспорту и жилищно-коммунальному хозяйству организационного 

управления Аппарата Верховного Хурала (парламента 

За отчетный период моими Благодарственными были награждены 64 человека. 

Вместе с Главой Республики Тыва В.Т.Ховалыгом вручила ко Дню Строителя: 

Знак "Почетный строитель России" — Оскал-оолу Ивановичу Кысыгбаю, 

генеральному директору ООО "Олчей"; 

Благодарность Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации — Аясу Владимировичу Хунай-оолу, министру строительства 

Республики Тыва; 

Благодарность Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации — Томочаковой Сауле Мухтаркановне, заместителю начальника 

департамента комплексного социально-экономического развития Администрации Главы 

Республики Тыва и Аппарата Правительства Республики Тыва. 

 
 

7. ИНФОРМАЦИОННОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

СЕНАТОРА 
7.1. ФЕДЕРАЛЬНЫЕ СМИ 

Телеканал "Вместе-РФ" и "Парламентская газета" активно освещают 
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деятельность Совета Федерации. В течение 2022 года вышло 14 программ на телеканале 

"Вместе-РФ" с моим участием, 10 публикаций в "Парламентской газете". Освещение в 

данных федеральных СМИ получили следующие события, решения: 

1. 21.01.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Интервью Д.И. Оюн о ситуации с 

коронавирусом (омикроном) в российских регионах. 

2. 25.01.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Дина Оюн. Сюжет на 

телеканале "Вместе-РФ". Выставка работ Нади Рушевой. 

3. 25.01.2022. Парламентская газета. Картины Нади Рушевой хотят "оживить". 

4. 27.01.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Интервью Д.И. Оюн о выставке 

работ Нади Рушевой в Государственном музее имени А.С. Пушкина. 

5. 10.02.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Дина Оюн. О газификации 

в Республике Тыва. 

6. 11.02.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Вопрос сенатора о повышении 

зарплаты ученым, работающим в заповедниках и национальных парках.  

7. 21.02.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Выступление Д.И. Оюн по 

Федеральному закону о повышении военных пенсий на 8.6%. 

8. 17.03.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Д.И. Оюн обсудила с 

тувинскими предпринимателями, как бизнесу переориентироваться в условиях санкций. 

9. 23.03.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Вопрос сенатора о полной 

поддержке государством производства детского и юношеского кино.  

10. 13.04.2022. Парламентская газета. Одобрен закон об отмене НДС для передачи 

прав на изобретения по концессии.  

11. 13.05.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Интервью Д.И. Оюн о развитии 

российского кинематографа. 

12. 13.05.2022. Парламентская газета. Сенатор Д.И. Оюн предложила использовать 

советский опыт в российском кино. 

13. 13.05.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Д.И. Оюн предложила 

использовать советский опыт для развития отечественного кинематографа. 

14. 16.05.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Дина Оюн. Возможности 

для детского отдыха нужно расширять.  

15. 25.05.2022. Парламентская газета. Совет Федерации одобрил закон о выдаче ИНН 

через портал Госуслуг. 

16. 27.05.2022. Парламентская газета. Студентам колледжей и техникумов хотят дать 

первую работу уже во время учебы.  

17. 10.06.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Дина Оюн. О подготовке 
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предложений в федеральный бюджет на трехлетний период. 

18. 16.07.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Интервью Д.И.Оюн об 

индивидуальных программах развития регионов. 

19. 20.07.2022. Парламентская газета. Осужденным хотят разрешить трудиться ближе 

к дому.  

20. 20.09.2022. Парламентская газета. Комитет Совета Федерации поддержал идею о 

создании "золотого стандарта" в образовании.  

21. 18.10.2022. Сюжет на телеканале "Вместе-РФ". Сенатор Дина Оюн. Тыва: помощь 

мобилизованным.  

22. 24.10.2022. Парламентская газета. Парламентарии РФ примут участие в 30-й 

сессии Азиатско-Тихоокеанского парламентского форума. 

23. 27.10.2022. Парламентская газета. Яцкин заявил о готовности России увеличить 

поставки энергоресурсов в дружественные страны (новости 30-й сессии Азиатско-

Тихоокеанского парламентского форума).  

 

7.2. РЕГИОНАЛЬНЫЕ СМИ 

Основные площадки, размещавшие информацию: "ТуваМедиаГрупп", сетевое 

информационное агентство "Тува-онлайн", "Тувинская правда", "Шын", ГТРК "Тыва", 

телеканал "Тува-24". 

02.01.2022 Туваонлайн. Семье безвременно ушедшего из жизни тувинского 

композитора и горловика Андрея Опея передана награда Совета Федерации 

03.01.2022 Тувинская правда. Награду получили отличившиеся. Накануне состоялось 

чествование победителей конкурса творческих работ учащихся «Я, моя семья и наши 

животные». 

04.01.2022  ТуваМедиаГрупп. Проекты-драйверы. Автокомплекс в Кызыле и мини-

завод в Барун-Хемчике.  

04.01.2022 Тувинская правда. Ульяна Монгуш: «Чабаны и в праздник трудятся». На 

этот раз добавилась еще одна приятная миссия – вручить гостинцы от сенатора Дины Оюн 

победителям конкурса «Я, моя семья и наши животные» - детям сарлыководов.      

5.01.2022 Тувинская правда. Четыре района Тувы представили проекты-драйверы 

развития своих территорий. По мнению Члена Совета Федерации РФ Дины Оюн, 

председателям районных администраций необходимо поработать над технико-экономической 

составляющей предлагаемых проектов, а для этого им необходимо провести ревизию 

вверенных им территорий, узнать их сильные и слабые стороны, увидеть перспективу 

развития.  
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06.01.2022 Туваонлайн. Три муниципалитета Тувы и город Кызыл представили свои 

ключевые проекты развитии. В обсуждении проектов приняли участие сенатор Российской 

Федерации Дина Оюн, члены правительства республики.  

10.02.2022 - ГТРК «Тыва». Сюжет о заседании Совета по газификации при Совете 

Федерации, на котором по перспективам газификации Тувы выступили Глава Тувы 

В.Т.Ховалыг и сенатор Д.И.Оюн. 

06.03.2022 ТуваМедиаГрупп. Сенатор Дина Оюн: "Нацизм не должен поднимать 

голову». 

08.03.2022 Тувинская правда. Поздравление с 8 марта. Дина Оюн: "В этот весенний 

солнечный день пусть радость и любовь наполняют Ваши сердца!" 

08.03.2022 Сюжет ГТРК Тыва, посвященный Международному женскому дню. 

Сенатор РФ Дина Оюн о работе на ГТРК Тыва. 

09.03.2022 г. - ГТРК «Тыва». Сюжет, посвященный Международному женскому дню 

12.03.2022 Туваонлайн. Сенаторы обсудили кредитные каникулы для заемщиков и другие 

меры поддержки граждан. 

16.03.2022 Сюжет Тува24. Малый и средний бизнес в Туве. В коворкинг- центре "Мой 

бизнес" сенатор Совета Федерации Дина Оюн встретилась с представителями малого и 

среднего бизнеса Тувы, представителями бизнес-сообществ и инфраструктурой поддержки 

бизнеса. 

19.03.2022 Тувинская правда. Малый бизнес и государство. Чем конкретно бизнесу 

может помочь государство? Вот б этом и шел разговор на встрече с сенатором Диной Оюн 15 

марта в коворкинг-центре «Мой Бизнес». 

22.03.2022 Тувинская правда. Дина Оюн: «Уровень безработицы с пиковых в период 

пандемии 30 тысяч человек снизился к марту 2022 года до 12 тысяч». 

22.03.2022 Туваонлайн. Сенатор от Тувы Дина Оюн вновь подняла вопрос 

необходимости строительства железной дороги Кызыл-Курагино. 

22.03.2022 г. – ГТРК «Тыва». Видеосюжет о митинге «Россия, Крым, Донбасс», 

посвященном восьмой годовщине воссоединения Крыма и Севастополя с Россией.. 

22.03.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о посещении сенатором Д.И.Оюн 

благотворительного фонда «АНГЫР». Фонд помогает семьям с детьми инвалидами и 

многодетным семьям, оказывает консультативную, юридическую и финансовую поддержку 

при получении лечения, в том числе за пределами республики. Также фонд занимается 

сбором вещей и предметов первой необходимости для нуждающихся.  

23.03.2022 Тувинская правда. Мы Zа Россию, Zа Крым и Zа Донбасс. 

28.03.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о прошедшем в Ижевске Круглом столе "Родные 
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языки как инструмент продвижения культуры и просветительской деятельности" с участием 

сенатора Д.И.Оюн.  

01.04.2022 Сюжет Тува24. Сенатор Дина Оюн обратила внимание Россельхознадзора 

на необходимость укрепления ветеринарной службы республики. 

03.04.2022 Туваонлайн. Сенатор Оюн предложила выделить газификацию регионов 

без трубопроводного газа в отдельную подпрограмму. 

08.04.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о проведенном сенатором РФ Д.И.Оюн выездном 

совещании по проекту реконструкции АПП через государственную границу Российской 

Федерации Хандагайты (Боршо) непосредственно на пункте пропуска. 

07.05.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о торжественном собрании, посвященном Дню 

Конституции Тувы, в котором приняла участие сенатор Д.И.Оюн и вручила награды Совета 

Федерации. 

07.05.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о выезде сенатора Д.И.Оюн совместно с 

министром образования Республики Тыва А.В,Храмцовым, депутатом ВХ РТ Ю.В.Кара-

оолом в Каа-Хемский кожуун, участие в акции «Сирень Победы».  

13.05.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о посещении детского лагеря отдыха «Бельбей» 

сенатором Д.И.Оюн и министром образования РТ А.В,Храмцовым. . 

13.05.2022 г. – Тува-24. Сюжет о посещении детского лагеря отдыха «Бельбей» 

сенатором РФ Д.И.Оюн и министром образования А.В.Храмцовым.  

23.05.2022 г. – ГТРК «Тыва». О первом республиканском конкурсе каллиграфии 

«Пиши красиво и грамотно», организованном сенатором РФ Д.И.Оюн. 

08.06.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о проведении XVIII Сибирско-Дальневосточной 

выставки овец и коз, в работе которой участвовала сенатор Д.И.Оюн 

12.06.2022 Тувинская правда. В День России вручили паспорта. В торжественном 

построении приняли участие Глава Тувы Владислав Ховалыг, председатель Верховного 

Хурала Кан-оол Даваа, сенатор Дина Оюн, члены правительства, представители 

республиканских и федеральных структур. 

12.06.2022 Туваонлайн. Минздрав России намерен оказать содействие в разрешении 

вопросов здравоохранения Тувы 

01.07.2022 ГТРК «Тыва» Сюжет о награждении тувинского сенатора Благодарностью 

Правительства России. 

02.07.2022 Туваонлайн. Сенатор Дина Оюн побывала на Межегейском угольном 

месторождении в Туве. 

24.08.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о проведении совещания, посвященного ходу 

реализации федерального проекта «Профессионалитет» на базе Тувинского 
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агропромышленного техникума с участием сенатора Д.И.Оюн и министра образования РТ 

А.В.Храмцова.   

26.08.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о командировке сенатора Д.И.Оюн в Сут-

Хольский кожуун. Ознакомление с ходом капитального ремонта школ.  

29.08.2022 г. – ГТРК «Тыва». Интервью сенатора Д.И.Оюн ко Дню Республики Тыва. 

29.08.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о посещении сенатором строительной площадки 

школы на 616 чел в с. Балгазын Тандинского кожууна.  

29.08.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет об ознакомлении сенатором Д.И.Оюн с работой 

пекарни-магазина, организованного семьей Ондар в рамках соцконтракта в с. Ишкин Сут-

Хольского кожууна.  

29.08.2022 г. – ГТРК «Тыва» Сюжет о посещении сенатором Д.И.Оюн 

верблюдоводческого хозяйства Радия Байкара недалеко от с. Баян-Кол.  

27.09.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о старте в Центре тувинской культуры 

Республиканского конкурса среди юных камнерезов «Чонар-Даш 2022», организованного 

сенатором Д.И.Оюн.  

27.09.2022 г – Тува-24. Сюжет о старте в Центре тувинской культуры 

Республиканского конкурса среди юных камнерезов «Чонар-Даш 2022», организованного 

сенатором Д.И.Оюн. 

27.09.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о рабочей командировке сенатора РФ Д.И.Оюн в 

Тоджинский кожуун, посещение ГОК «Лунсин».  

27.09.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет об участии сенатора в мероприятиях, 

посвященных 90-летию Пий-Хемского кожууна. Сенатор поздравила жителей кожууна с 

юбилеем 

28.09.2022 Туваонлайн. Тувинские фронтовики гордятся мужеством наших земляков - 

участников спецоперации. Сенатор Дина Оюн, приехавшая в Туву в командировку, навестила 

своих добрых друзей-фронтовиков Георгия Васильевича Абросимова в Кызыле и Владимира 

Николаевича Мухина в Туране.  

01.10.2022 ТуваМедаиГрупп. Донецк, Луганск, Запорожье, Херсон теперь с нами. 

Добро пожаловать домой! 

06.10.2022 Туваонлайн. Сенатор Дина Оюн сообщила о поддержке Советом 

Федерации кредитных каникул для участников спецоперации 

25.11.2022. Тувинская правда. В Туве состоялся V форум матерей "Благополучная 

семья - процветающая Тува». 

29.11.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о проведении по инициативе сенатора Д.И.Оюн в 

Национальном музее им. Алдан- Маадыр Республики Тыва Телемоста с Гомельской областью 
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в развитие совместного проекта России и Белоруссии «Поезд памяти». Телемост был 

посвящен 97-летию со дня рождения Героя Советского Союза М.А.Бухтуева. 

29.11.2022 г. – Тува-24. Сюжет о посещении сенатором Д.И.Оюн санатория 

«Серебрянка», где проходят реабилитацию участники СВО. 

20.12.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет об открытии финала Республиканского конкурса 

камнерезного искусства «Чонар-Даш-2022», организованного сенатором Д.И.Оюн.  

20.12.2022 г. – Тува-24. Сюжет о проведении финала Республиканского конкурса 

камнерезного искусства «Чонар-Даш-2022», организованного сенатором Д.И.Оюн .  

20.12.2022 г. – Тува-24. Сенатор Дина Оюн прокомментировала Послание Главы Тувы 

Владислава Ховалыга Верховному Хуралу. 

20.12.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о проведении Д.И.Оюн в поселке Кызыл-

Мажалык новогодней Елки сенатора для детей участников СВО из Барун-Хемчикского 

кожууна, Бай-Тайгинского и г.Ак-Довурака 

17.12.2022 Сюжет ГТРК Тыва. Сенатор Дина Оюн встретилась с активисткой из Ак-

Довурака Арианой Хертек.  

21.12.2022 г. – ГТРК «Тыва». Сюжет о закрытии Республиканского конкурса 

камнерезного искусства на призы сенатора Д.И.Оюн "Чонар-Даш 2022". Награждение 

победителей и призеров. 

21.12.2022 – ГТРК «Тыва». 15-минутное интервью сенатора РФ Д.И. Оюн по итогам 

работы за год и задачах, поставленных в ежегодном Послания Главы Республики Тыва 

В.Т.Ховалыга.  

25.12.2022 Тувинская правда. Конкурс камнерезного искусства среди школьников 

«Чонар-Даш – 2022» - это был один большой праздник. 

 
7.3. СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ 

Моя профессиональная деятельность и позиция по ключевым вопросам освещалась в 

социальных медиа и других Интернет-ресурсах. С января по декабрь 2022 года размещалась 

информация: 

-  на личной странице сенатора на сайте Совета Федерации council.gov.ru; 

- на официальной странице сенатора Российской Федерации в "ВКонтакте" 

(vk.com/dina_ivanovna_oyun) - 478 поста, 646 подписчиков; 

- на личной странице "ВКонтакте" (vk.com/dina_oyun) - 296 постов (+88), 5610 друзей 

(+1424), 1932 подписчиков (+673); 

- на официальном канале "Ютуб" – 75 видео (+69), 2287 просмотров (+2041), 51 

подписчик (+35) (ведется с 2020 года). 
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8. ПРИЕМНАЯ СЕНАТОРА 
В 2022 году штат моих помощников состоял из трех помощников по работе в г. 

Москва и трех помощников по работе в Республике Тыва, а также 17 помощников, 

работающих на общественных началах.                                            

Приемная сенатора Д.И. Оюн в Москве, тел. 8(495)629095, помощники Олег 

Георгиевич Кульга, Ольга Витальевна Грачева и Максим Витальевич Дон 

email: DIOyun@senat.gov.ru. 

Приемная сенатора Д.И. Оюн в Республике Тыва, тел 8(39422)34953, помощники Ника 

Алексеевна Куулар, Оксана Юрьевна Полякова, Роллана Орлановна Ондар, email: 

рriem.tuva.sf@yandex.ru 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Приложение 1 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  

сенатора Российской Федерации Дины Ивановны Оюн в 2022 году в цифрах 

№ Название мероприятия 2022 год 2021 год 

1 Участие в пленарных заседаниях 21 20 
2 С моим участием на рассмотрение внесено законопроектов 2 1 
3 заседаний Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам 
27 22 

4 В ходе заседаний выступала докладчиком по законопроектам 50 1 
5 Активное участие в «парламентских разминках» 1 - 
6 Активное участие в «правительственных часах» 11 9 
7 Участие в «круглых столах» 3 15 
8 Проведение совещания по поручению председателя  - 1 
9 Участие в парламентских слушаниях 2 3 
10 Членство в комиссиях и советах 4 3 

mailto:priem.tuva.sf@yandex.ru
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11 Участие в выездных заседаниях и совещаниях 6 5 
12 Командировки за рубеж для участия в международных меро-

приятиях 
1 - 

13 Участие в семинарах и конференциях 3 2 
14 Участие в культурных мероприятиях 6 3 
15 Командировки в Республику Тыва 15 11 
16 Проведено рабочих встреч в Кызыле с представителями мини-

стерств и ведомств Республики Тыва 
 

56 
42 

17 Участие в совещаниях в Кызыле с представителями мини-
стерств и ведомств Республики Тыва 

21 22 

18 Проведено рабочих встреч и совещаний в Москве с представи-
телями министерств и ведомств Республики Тыва 

 
11 

9 

19 Посещение предприятий и организаций Тувы 24 29 
20 Встречи с ветеранами и почетными гражданами 16 12 
21 Проведено мероприятий с участием сенатора в школах Москвы 

и Кызыла 
9 5 

22 Встречи с Главой Республики Тыва 7 14 
23 Встречи с Председателем Верховного Хурала (парламента) 

Республики Тыва 
9 16 

24 Спонсорская помощь, рублей 1 862 694 руб. 1 400 000 руб. 
25 Почетными грамотами Совета Федерации Федерального Со-

брания Российской Федерации были награждены  
3 3 

26 Благодарственными письмами сенатора Российской федерации 
были награждены  

71 56 человек 
11 семей 

3 организации 
27 Проведено приемов граждан, всего  37 26 
 Из них дистанционных приемов 5 3 
28 Всего получено обращений, в т.ч.: 110 101 
                                                      от граждан личных 91 58 
                                              от граждан коллективных 4 4 
                                                            от организаций 9 39 
                                                              от ОИВ и ОЗВ 6  
29 Основные темы, затронутые в обращениях, связаны с вопроса-

ми в области: 
  

                                                          здравоохранения 14 25 
                                                                  образования 9 16 
                                                    обеспечения жильем 15 18 
                                                                       культуры 10  
                                            МО РФ, в том числе СВО 28  
     материальной помощи и социальной поддержки 16 14 
                                                                            разное  13  
30 Результат работы с обращениями:   
                                      вопрос решен положительно 56 30 
                              оказана консультативная помощь  22 24 
         обращения, по которым продолжается работа 19 37 
                            получен отрицательный результат 7  
31 Получено писем из различных инстанций 18050 

(17413 - в прием-
ную Москвы +  

637 - в приемную 
РТ) 

13888 
(13666 - в прием-

ную Москвы + 
222 - в приемную 

РТ) 
32 Направлено писем  853 (434+419) 677 (374+303) 
33 Постов на официальной странице сенатора Российской Феде- 478 334 
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рации в «ВКонтакте» 
35 Новых подписчиков на официальной странице в «ВКонтакте» 132 121 
36 Постов на личной странице «ВКонтакте»  296 208 
37 Новых подписчиков на личной странице «ВКонтакте» 673 515 
38 Штатные помощники 7 5 
39 Помощники на общественных началах 17 16 

 

 

 

 


